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Напечатав интервью с Виталием Коротичем («На сме
ну'» за 13 января с. г.), наша редакция в представлении 
некоторых читателей как бы добровольно приняла на се
бя часть ответственности за высказывания беспокойного 
редактора «Огонька», где бы они ни прозвучали.

Звонит женщина:
— Вы смотрели передачу «До шестнадцати и стар

ше»? Там Коротич сказал: «У нас еще есть улицы Пав
лика Морозова». Вроде как переименовать их надо. Это 
что же, опять начинается атака на Павлика? Мне 62 го
да, я ветеран пионерского движения я сейчас занима
юсь с ребятами. Между прочим, наш Дворец пионеров 
носит имя Павлика Морозова. Понимаете? Дети ведь и 
телевизор смотрят, и радио слушают, многие и газеты 
читают. Они смеются уже над нашими рассказами. Вы
растут — кем будут? Страшно подумать. Еще похлеще 
хиппи и панков. Как же так можно? Я как передачу по
смотрела, долго не могла уснуть. Сегодня хожу больная 
прямо, затылок ломит. Просто в голове нс укладывается: 
зачем порочить Павлика?

Не собираюсь ввязываться в спор о пионере-герое. 
Павлик Морозов никогда не был моим кумиром. Ни дет- 
садсвгким, ни школьным воспитателям почему-то не уда
лось внедрить его героический образ в мое сознание и 
подсознание. Многих внедрили, но не Павлика. Пы
таюсь воскресить те, давние ощущения: помню, страшно 
было за мальчика, помню, жалко его было, особенно в 
том месте, где он, веселый, шел на кулацкую засаду. А 
пробегал ли по телу холодок от безрассудной смелости 
далекого сверстника, брали ли завидки к способности это
го парня отдать, не задумываясь, жизнь ради высших 
интересов, иными словами, вызывал ли подвиг Павлика 
Морозова во мне те ощущения, что возникали сами со
бой при чтении об Александре Матросове или молодо
гвардейцах? Как ни напрягаю память — ничего не вы
ходит. Жалость была, а вот холодок... холодок — увы, 
не пообегал.

Жаль мне Павлика и по сию пору. Того Павлика, из 
жизни, из далекой от Кремлевских стен тавдинской де
ревни. пацана, перемолотого в мясорубке общественной 
борьбы.

Но мне не жаль другого — каменного, бронзового, 
железного Павлика — с просветлённым ликом ангела, в 
белой рубашечке, на которой романтично треплет ветер 
концы пионерского галстука. Сталинская пропаганда 
оборотисто извлекла из семейной трагедии идеологиче
ское зерно. Оно проросло бюстами, памятниками, таблич
ками па домах. Очищенная от реалий легендарная фигу
ра пионера-героя верно служила «новой морали»: как 
оправдание эпидемии доносов из «высшнх соображений», 
гулявшей по стране.

Моей телефонной собеседнице физически тяжело пере
носить критику идола — именно идола, а не Павлика как 
такового. Развенчание пропагандистского трюка она на
прямую связывает с крушением идеалов. Сегодня то н 
дело в автобусах, курилках или ла представительных соб
раниях можно услышать: ничего святого не осталось, по
тому что герои, оказывается,— и не героя вовсе, вон 
сколько ошибок понаделали. На каких примерах воспи
тывать подрастающее поколение?

Сталинская пропаганда — отдадим ей должное — 
опиралась в своей работе на многовековой опыт. Когда 
сложился кодекс христианской морали, его постулаты 
потребовалось олицетворить, чтобы сделать доступными 
самому неразвитому сознанию. Так возник бог в чело
вечьем обличии и вдобавок целое семейство святых. Сво
ими библейскими и евангельскими деяниями они подава
ли пример: надо поступать так, а не эдак. Христианская 
мораль постепенно вошла в быт, в отношения людей — 
стала привычкой.

«Отец народов», как ни велики были его претензии 
на исключительность, нуждался в окружении, в богопо
добных героях — подпорках единоличной власти. В «свя
тых» оказывались порой и вполне достойные люди. Вот 
только подавались они народу уже как бы и не людьми: 
без слабостей, без сомнений, без «лишних» черт харак
тера.

И когда слышу сегодня истеричное: «Рушатся идеа
лы», — хочу спросить: «Идеалы чего?» Сталинизма? Бог 
(их «бог») с ними.

Истинная вера в переустройство общества на социали
стических началах в идолах не нуждается. Умные люди 
на Западе, да и у нас тоже, говоря о своей религиозно
сти, частенько добавляют... «но в бога не верю». Иными 
словами, они признают моральные устои христианства, 
однако им ни к чему сказки о нимбоносных властителях 
человеческих судеб. Пожалуй, и нам не с руки слепо, 
безоговорочно поклоняться идолам.

Сейчас, в пору предвыборной кампании, как-то упор
ней думается над всем этим. Может быть, еще и потому, 
что настигают почти ежедневно телефонные звонки и 
ты слышишь в трубке из разных уст, по сути, одни и 
те же слова:

—- Вы специально напечатали интервью с Коротичем 
в те дни, когда в городе идет борьба за выдвижение 
Ельцина кандидатом В депутаты? Как смеет Коротич по
ливать Бориса Николаевича грязью? Вы что, такого же 
мнения об Ельцине?

В голосах — напор и беспрекословность, в вопросах — 
готовые ответы, и не надо напрягать воображение, чтобы 
представить: так начинается, наверное, «охота на ведьм», 
травля инакомыслящих.

Не затем, чтобы оправдаться, просто для ясности 
скажу: интервью с В, Коротичем опубликовано в тот
день, на который запланировали его работники отдела, 
готовившего материал. Вопрос о Б. Н. Ельцине — толь
ко один из многих, в беседе с редактором «Огонька» наш 
корреспондент затрагивал широкий круг тем —: стало 
быть, надо основательно привыкнуть в застойные 
годы читать между строк и искать завуалированные инт
риги, чтобы как-то связать в ёвоем сознании это ин
тервью с предвыборной кампанией.

Впрочем, оставим домыслы на совести домысливаю
щих. Скажу честно: самое радостное в сегодняшней пред
выборной кампании вот это — «мы боремся», «мы счи
таем». «мы отстаиваем». И горячимся, и спорим, и не
годуем. Мы нз бессловесной, покорной толпы превраща
емся в напод. пробуем свою силу, примериваемся к вла
сти. Мы чувствуем по себе, как высвобождается то, что 
Ленин называл — «энергия масс».

Но куда она пойдет — крутить турбины, дающие свет, 
или ворочать жернова для перемалывания костей? Чего 
мы хотим: власти, подконтрольной народу, или очеред
ного «доброго царя»?‘Ке праздные вопросы.

Я тоже отдал свой голос за выдвижение Б. Н. Ельци
на кандидатом в депутаты. Но не собираюсь затыкать 
уши, когда слышу критику по адресу Бориса Николае
вича. Не собираюсь рисовать вокруг его головы нимб 
страдальца и величать «спасителем перестройки».

Спасение — в нас. Мы выбираем не «парламент не
прикосновенных», а слуг народа. Они не лишены чело
веческих слабостей и, увы, не застрахованы от ошибок. 
Оставим за собой право их поправлять и направлять. Хо
чется народной мудрости, а не маршевых ведомых ко
лонн. Наше Отечество достаточно натерпелось от полити
ческих закидонов, капризов, перепадов настроения все
сильных вождей. Конечно, привычное дело — сколачи
вать иконостас, но стоит ли?

Вот я все, что хотелось сказать по поводу телефонных 
атак «борцов за перестройку».

О. БАЛЕЗИН.
_____

РУБЕЖИ НА ЗАВТРА
3 февраля, в Свердловске, 

в Доме политического просве
щения обкома КПСС состоя
лось областное собрание 
представителей трудящихся, 
посвященное принятию социа
листических обязательств на 
1989 год.

Собрание открыл первый 
секоетарь областного комите
та КПСС Л. Ф. Бобыкин. С 
докладом выступил председа
тель областного совета про
фессиональных союзоз И. И. 
Потапов.

— Трудовые рубежи обла
сти основываются на итогах 
завершившегося года, — ска
зал докладчик, — а здесь сде
лан шаг вперед в экономиче
ском и социальном разви
тии.

В то же время, отметил И. И. 
Потапов, многие пункты обя
зательств на 1988 год и пла
новые задания не выполнены. 
В области провалена програм
ма строительства жилья и 
объектов соцкультбыта. Позин- 
ны в этом территориально-

Навстречу выборам

Нештатная 
ситуация

Есть такой термин у лет
чиков — «нештатная ситуа
ция». Нечто подобное 
произошло на заседании ок
ружной комиссии Ленинского 
избирательного округа, кото
рое состоялось на днях.

Заседание открыла секре
тарь комиссии С. И. Мельни
кова. Основным вопросом 
было принятие протоколов по 
выдвижению кандидатов. Чле
ны комиссии, внимательно 
ознакомившись с документа
ми, давали общую оценку 
правильности их составления. 
Этот этап работы комиссии, 
большей частью связанный с 
делами бумажными, очень 
ответствен: любая малейшая 
промашка может в дальней
шем повлечь за собой серьез- 

Свердловские метростроители закончили 
проходку среднего станционного тоннеля 
на станции «Свердловская». Скоро за ра
боту здесь возьмутся отделочники — вре
мени у них осталось немного, пуск наме
чен на 5 ноября.

В середине февраля должна произойти 
сбойка левого перегонного тоннеля между 
станциями «Дзержинская» и «Свердловс
кая». События этого ждут, ведь оно позво
лит открыть сквозное движение на всем 
протяжении трассы, от «Проспекта Космо
навтов» до «Площади 1905 года.»

На сегодняшний день метростроевцам

осталось пройти 520 погонных яетров пере
гонных тоннелей.

Станцию метро «Орджоникидзевская» 
строят рабочие участка № 12 управления 
«Свердловскметрострой». Сейчас ведется 
оштукатуривание подвесного потолка. По
могают метростроителям учащиеся, урал- 
машевского СПТУ № 1.

Эти фотоснимки сделаны в минуты от
дыха бригады проходчиков из тоннельного 
отряда № 34 С. Деревянкина. На втором 
снимке •— станция «Орджоникидзевская» 
сегодня.

Фото В. ЯКУБОВА.

строительное объединение 
«Средуралстрой», «Уралмаш- 
строй», «Серовстальстрой». 
Медленно меняется положе
ние дел в капитальном строи
тельстве, низка эффективность 
средств, выделенных на ре
конструкцию и техническое 
перевооружение.

Особое внимание было уде
лено реализации Продовольст
венной программы. Положи
тельные сдвиги во многом 
объясняются внедрением эле
ментов нового хозяйственного 
механизма в сельскохозяйст
венное производство. Опыт 
только двадцати арендных 
коллективов Гаринского райо
на убедительно показал их 
эффективность. Но при несо
мненных преимуществах арен
ды она не применяется на 
промышленных предприятиях. 
Предложено менять положе
ние в сторону развития аренд
ных коллективов.

Серьезной критике была 
подвергнута работа трудовых 
коллективов по выпуску това

ные последствия.
И ошибки такие были най

дены. Одна в протоколе кол
лектива совхоза «Белояр
ский», где выдвигаемый кан
дидат по Белоярскому району 
набрал недостаточное количе
ство голосов до положенного, 
а вторая-то как раз и вызва
ла основные затруднения у 
членов комиссии. Дело в том, 
что коллектив областного 
радиотелецентра проводил 
голосование селекторным 
способом. Хотя документы в 
целом были оформлены вер
но, но такая форма проведе
ния собрания вызвала у мно
гих вопросы и сомнения. За
седание приняло решение об
ратиться с этим вопросом в 
Москву, в Центральную изби
рательную комиссию, что и 
было сделано. Ну, так или ина
че вопрос этот в скором време
ни будет разрешен, а всего 
по Ленинскому избирательно
му округу, включающему в 
себя три района: Ленинский и 

ров народного потребления, 
а их недодано на .сумму 35,6 
миллиона рублей.

Многие проблемы социаль
ного развития связаны с мед
ленным обновлением основ
ных фондов на промышлен
ных предприятиях. Неоправ
данно быстро растет заработ
ная' плата, опережающая в 
темпах и рост производитель
ности труда, .и объемы произ
водства. Низко качество про
дукции, с. 293 изделий снят Го
сударственный знак качества.

— Все эти проблемы затор
мозили ход хозяйственной ре
формы в области, заявил 
докладчик. — С убытком рабо
тает каждое четвёртое пред
приятие.

Раскрывая особенности со
циалистических обязательств, 
И. И.' Потапов отметил, что 
трудовым коллективам необ
ходимо готовиться к перехо
ду на региональный хозрас
чет, активно внедрять вторую 
модель хозяйственного расче
та, повышать роль науки в

Октябрьский города Сверд
ловска и Белоярский, выдви
нуто 15 кандидатур от 43-х ра
бочих коллективов.

С. НИКОЛАЕВ.

Будет вторая 
встреча

Андрей Трубин держался 
молодцом. Несмотря на то, 
что в аудитории Богданович- 
ского механико-керамическо
го техникума присутствовало 
менее сорока человек, он об
стоятельно рассказал - о своей 
предвыборной программе, 
подробно ответил на много
численные, порой заковыри
стые вопросы участников 
встречи. Те, кто в про
шедшее воскресенье пришел 
на встречу с членом ЦК 
ВЛКСМ, кандидатом в народ
ные депутаты СССР от ком

определении социально-эконо
мических рубежей. Надо за
крепить положительные тен
денции, получившие развитие 
в 1988 году, и на деле прово
дить сильную социальную по
литику. А в этом большую 
роль должно играть социали
стическое соревнование, на 
совершенствование которого 
необходимо направить усилия 
партийных, советских, проф
союзных органов и хозяйствен
ных руководителей.

На собраний выступили А. И. 
Бондаренко, первый секретарь 
Полевского горкома КПСС, 
Ю. В. Новиков, председатель 
исполкома Свердловского го
родского Совета народных 
депутатов, Т. А. Хакимов, зве
ньевой ОПХ «Исток», 3. А. Бо
лотова, продавец свердлов
ского Центрального универма
га, А. Д. Борисов, председа
тель профкома ПО «Уралхим- 
маш», Ю. П. Попов, бригадир 
Богословского алюминиевого 
завода, председатель совета 
трудового коллектива, Герой 
Социалистического Труда,’ и 
Другие.

Собрание представителей 
трудящихся области приняло 
социалистические обязатель
ства на 1989 год.

сомола, расходились удовле
творенные. Однако всех му
чил вопрос, ’ почему из трех 
солидных по численности рай
онных комсомольских органи
заций (Богдановичская, Ка- 
мышловская, Сухоложская) 
во встрече участвовали счи
танные единицы?

Сергей Черных, второй сек
ретарь Богдановичского гор
кома ВЛКСМ:

— Секретари первичных 
организаций объяснили сла
бый интерес недостаточной 
информированностью о на
шем комсомольском канди
дате. Да. и воскресенье — ви
димо, не очень удачное вре
мя. На следующий день, 6 
февраля по этому поводу мы 
собрали экстренно секретарей 
первичек и совместно решили 
в ближайшее время вновь ор
ганизовать встречу комсо
мольцев, молодежи с А. Тру
биным. Согласие он уже дал.

В. ФИЛИППОВ.

Дом вышел 
на славу

Вот и еще одно новоселье 
справила в Ачите многодет- 
ная семья Геннадия и Натальи 
Тукачевых. Дом-особняк со 
всеми удобствами выстроен 
для них коллективом связи
стов ЛТЦ-83, возглавляемым 
К. П. Костюковичем. Дом по
лучился на славу: просторная 
прихожая, большая светлая 
гостиная, спальная и детская 
комнаты, удобная столовая.

В доме тепло, есть холод
ная вода, установлены газовая 
колонка, польская газовая 
плита, есть где на усадьбе раз
местить надворные постройки, 
так что будет возможность 
держать свое подсобное хо
зяйство.

Л. ПЕТРОВСКИХ.
Ачит. ’ \

Трансавангард 
в Тагиле

На выставке, открытой в 
горкоме комсомола, тагиль- 
чане имеют возможность по
знакомиться с творчеством 
авторов свердловского объе
динения художников «Вер
нисаж». Экспозиция пред
ставила незнакомое многим 
направление в изобразитель
ном искусстве — трансаван
гард.

...Работы Бориса Хохоно- 
ва — переосмысление и раз
витие великого наследия 
русской иконы. Сочная вы
разительная палитра, точ
ность композиционных реше
ний, интерес художника к 
рисунку в сочетании с образ
ностью мышления превраща
ют полотна Хохонова в по
истине эпические произведе
ния.

Элегантные работы Анато
лия Вяткина становятся 
«гвоздем» каждой выставки

180 читателей ■ конце 1988 
года заполнили анкету «Ваши 
предложения!» и прислали ее 
■ редакцию. Сегодня знако
мим с их обзором.

Мини-интервью

Выпускники У ПИ
из Китая
Китайцы появились в редакции многотиражной газеты «За 

индустриальные кадры» неожиданно. Их привел ректор Ураль
ского политехнического института, С. Набойченко — знакомил 
с институтом. Представил: Гу Легуан, ректор Чунхинсиого по
литехнического университета, Ню Иньи. профессор, заведую
щий кафедоой литейного производства, выпускник металлурги
ческого факультета УПИ. Здесь китайские коллеги по при
глашению института. Свердловск — конечный пункт их пу
тешествия после Киева, Ленинграда. Отсюда — на родину.

Гости, радушно улыбаясь, жали руки. Мы улыбались не 
менее радушно и *— признаемся — несколько растерянно. 
«Живьем» китайцев мы видели впервые, никто не застал 
время, когда их в УПИ, да и вообще в Союзе, можно было 
свободно встретить на улице, в учебных аудиториях. По
этому вопросов было множество и самых разнообразных, 
но из напряженного графика пребывания в Свердловске 
нам «выкроили» только около часа.

— Говорят, что в Китае существует ассоциация выпускни
ков Уральского политехнического института?

— Да,— отвечает Ню Иньи.— Она была создана в 1984 
году по инициативе выпускников УПИ, работающих в Пе
кине. Мы собираемся раз в два года, в столице республики, 
в октябре, в дни празднования образования КНР. В прош
лом году состоялась третья такая встреча. Собралось при
мерно 270 человек из самых разных городов. Возглавляют 
ассоциацию два выпускника металлургического факультета 
и один — химико-технологического.

— Товарищ Ню Иньи, вы первый из выпускников УПИ, кто 
получил возможность посетить «альма матер»?

— Да, хотя многие выпускники УПИ в последнее время 
побывали в Советском Союзе — стажировались в Москве, 
Киеве, Ленинграде. Но в Свердловск попасть пока не мог
ли. А желание, как понимаете, у каждого — огромное. 
Один наш выпускник (он закончил УПИ в 1959 году, а 
сейчас работает в Харбинском политехническом институте), 
когда ехал на стажировку в Ленинград и поезд проходил 
через Свердловск, то он отснял на ходу, из окна вагона 
главное здание института. Не побывать, так хоть фото на 
память оставить...

Постепенно в ходе разговора выяснилось — у нас очень 
много «точек соприкосновения», много общих проблем. 
Взять хотя бы невысокий престиж профессии инженера: 
молодежь больше тянется в экономические, торговые вузы. 
Серьезно озабочены преподаватели и вопросами воспитания 
студенчества.

Мы поинтересовались у наших гостей: сказались ли из
менения в китайской экономике на системе подготовки спе
циалистов в высшей школе? Меняется распределение 
студентов: сейчас предприятия заказывают нужное им ко
личество специалистов. Существует своеобразный рынок 
квалифицированных кадров. И это серьезно влияет на ка
чество учебы, ведь предприятие, прежде чем взять чело
века, присматривается к нему полгода-год.

— Мы очень благодарны за приглашение, за возмож
ность посетить институт, Свердловск, познакомиться с ва
ми, — сказал на прощание Гу Легуан.— Несмотря на мо
роз, наши чувства к вам очень теплые! И. ЛЮБАРСКИЙ, 

корреспондент газеты «За 
Свердловск. индустриальные кадры».

«Вернисажа», так произош
ло и на этот раз. Одна из 
новых его работ — «Пастух» 
— демонстрируется впервые. 
Эта картина наполнена му
зыкой языческих преданий, 
воспоминаниями о золотом 
веке единения людей и при
роды.

Мощную конкуренцию жи
вописцам «Вернисажа» ока- ‘ 
зали известные и малоизвест
ные работы тагильского ху
дожника Владимира Насед
кина, которые хорошо при
няты за рубежом — графи
ческие листы, рисунки, офор
ты, литографии. Организато
ры выставки — свердловский 
«Вернисаж» и тагилвский 
«Парадокс» — надеются на 
то, что экспозиция в’Ниж
нем Тагиле станет реальным 
вкладом в развитие культур
ной жизни региона.

«Взгляд-1»
Под таким названием в Моск

ве впервые проходит кинофе
стиваль для старшеклассников. 
Его проводит киновидеоклуб 
*АССА» в столичном кинотеат
ре «Тула».

В программу кинофестиваля 
включена картина «.Зеркало 
для героя», снятая на Сверд
ловской киностудии р^жиссе- 
ром В. Хотиненко. Каждый 
старшеклассник, пришедший 
на кинофестиваль, может стать 
членом зрительского жюри, 
проставив оценку фильма в 
специальной анкете. На суд 
с т а р ш е кл а с с н и ко в в ы н е се н ы 
следующие фильмы: <Извини
те, пожалуйста.* (Литовская ки
ностудия), «Шут» (киностудия 
имени М. Горького), «Хозяин» 
(«Арменфильм»), «Легенда о 
Суратской крепости» («Гргзия- 
фильм»), «Соблазн» («Лен
фильм*). а также «Мальчик- 
солдат» (Англия), «Куда доска
чет ранняя пташка» (Чехосло
вакия), «Орфей» (Франция).

Три фильма, набравшие наи
высшее количество баллов, бу
дут награждены специальными 
дипломами фестиваля.

А. ЗЛОТИН.

Вот так 
выигрыш!

Двадцать шесть человек, 
ставшие в прошлом году об-
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ладателями крупных выигры
шей по «Спортлото», по
лучили право внеочередного 
приобретения автомобиля 
ВАЗ-2107. Двум игрокам по
везло особенно — они полу
чили возможность вне очере
ди приобрести автомобиль 
♦ Во лга-Г АЗ-24 ».

— В прошлом году мы реа
лизовали более 12 миллионов 
билетов спортивных лоте
рей, — рассказывает заме
ститель начальника Свердлов
ского зонального управления 
«Спортлото» Нелли Алек
сандровна Жос. — Счастли
выми оказались 327548 би
летов, причем на 162 билета 
выпали крупные выигры
ши — более тысячи рублей.

Как и прежде, большой по
пулярностью пользуется
«Спринт»: в прошлом году 
Свердловское управление
«Спортлото» реализовало 8 
миллионов билетов этой ло
тереи. Среди выигрышей — 
десятки автомобилей «Волга», 
«Жигули», «Запорожец».

Полечитесь 
«газировкой»

Вы пробовали газирован, 
ную воду «Черемушка»? Ес
ли нет, купите обязательно, 
она обладает лечебными свой
ствами.

Поставлять настой Черему
хи заводу безалкогольных на
питков взялась Свердловская 
фармацевтическая фабрика. 
Первая партия необычной га
зированной воды поступила 
в продажу еще в прошлом 
году, была быстро раскупле
на, и сейчас приходится уве
личивать ее производство.

А на фармацевтической 
фабрике готовы поставлять 
заводу безалкогольных на
питков еще и настой чаги. 
По мнению специалистов, но
вая газированная вода бу
дет обладать уникальными 
лечебными свойствами, ведь 
чага — общепризнанное про
тивораковое средство.

Встреча для вас
Сценарист, вице-президент 

Всемирной ассоциации жен
щин - кинематографистов Ма
рия Зверева, автор фильма 
«Странный взрослый»,
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НА СМЕНУ! шякашяйавишвяяа

Командировка по тревожному письму
«Взяться за письмо меня вынудили обстоятельства. Я рабо

таю руководителем кружка макраме при Доме пионеров. Каж
дый день сталкиваюсь с тем, что директор Дома пионеров 
К). С. Вялкова, не работая сама, мешает работать другим, со
здавая в коллективе нервозную обстановку, притесняет тех, 
кто говорит правду в лицо. Приезжайте, разберитесь.

Ольга ПАНАЧЕВА. 
Богданович».

СУМРАЧНЫМ зимним ве- 
чером ищу дорогу в 

Дом пионеров, который года 
два назад переехал в здание 
бывшего детсада № 10. По 
пути спрашиваю ребятишек, 
где вход в их Дом. Увы, ни
кто из них не знает,

— Удивляться тут нечему,— 
проливают свет на ребячий 
ответ жители соседних до
мов. — У нас ведь тут всег
да тихо, детских голосов не 
слышно. Одинаково в будни 
и праздники, летом и зимой.

В первозданной тишине 
открываю парадную дверь в 
этот методический центр пио
нерской работы района. Шесть 
часов вечера. Занятия в шко
лах давно окончены. Естест
венно, хотелось услышать тут 
топот и голоса детей. Кроме 
нескольких ребятишек из 
кружка мягкой игрушки и се
ми работников Дома пионе
ров е невеселыми лицами, ни
чего и никого не увидела.

Вскоре, освободившись от 
своих дел, пришел в метод- 
кабинет заведующий гороно 
Валерий Валентинович Жига
лов, узнавший про жалобу 
Паначевой, Однако беседа на
чалась не с. письма (хотя и 
тут о нем уже знали), а с на
сущных материальных проб

Моя родина — 
СССР
КРАСНОДАРСКИЙ КРАЯ. В 

станице Азовской образован 
центр комплексного формиро
вания личности детей и под
ростков. В него вошли детский 
сад. общеобразовательная сред
няя музыкальная, спортивная, 
хореографическая, художест
венная школы. За центром уже 
закрепили 13,5 тысяч гекта
ров лесного хозяйства, в кото
ром организуется экологиче
ская станция. Кроме того, 
здесь создается детдом семей
ного типа.

Возглавил »тот эксперимент 
известный в стране педагог-но- 
ватрр Михаил Петрович Щети
нин. «С

НА СНИМКАХ: Михаил Пет- 
рович Щетинин и его замести
тель Виолетта Сергеевна Лукья
нова: занятия по хореографии 
проводит студентка Краснодар
ского института культуры Ма
рина Шрамко.

(Фотохроника ТАСС).

О самом насущном

ВКУС ХЛЕБА
Завод, где пекут хлеб, без 

лишних расспросов отыщещь в 
любом городе. Это святая 
святых. Издревле в народе 
уважают тех, кто растит и пе
чет хлеб. Люди, пережившие 
войну, испытавшие голод, не 
могут пройти спокойно мимо 
валяющейся на дороге хлеб
ной корки,

Верхнепышмииский хлеб хва
лят: от него пахнет деревен
ским домашним караваем, не
сравнимым ни с каким дели
катесом. Без славянского или 
пшеничного первого сорта не 
уезжают из Верхней Пышмы и 
свердловчане. Местный «Сла
вянский» не похож на сверд
ловский: он печется в формах 
и очень вкусен. Интересно, 
почему?

Нет ни толчеи, ни жары, Де
жи С опарой и тестом не за
слоняют, как, скажем, на ста
реньком Камышловском хле
бозаводе, проходов. Рабочие 
выведены из самой жаркой 
зоны.

— Не то что в доагрегат- 
иый период, — констатируют 
факт мастера.

Да, до 1984 года хлеб дела
ли здесь вручную. Реконструк
ция пришла на предприятие 
вместе с молодым директором 
Николаем Климовым, выпуск
ником УПИ. Реконструкция 
началась с увеличения произ
водственных площадей, с ус
тановки современных меха
низмов. Сегодня ■ основном 
цехе, производящем хлеб, в 
смена заняты лишь четыре че
ловека. Все делает сама 

лем. Каждый из ведущих ка
кой-либо кружок рассказы
вал о наболевшем:

— Швейный и вязальный 
кружки не обеспечиваются 
материалами, иглами, крюч
ками, нитками, деталями к 
швейным машинам. Как рабо
тать?

— Нет у нас даже полметра 
свободной площади. В самом 
просторном помещении зани
мается методист по пионер
ской работе. С ребятами не 
провести ни одного массово
го мероприятия.

Вспоминаю строки из пись
ма Паначевой: «Директор 
Вялкова переселила наш кру
жок в трехметровую клетуш
ку, где раньше хранился ин
вентарь технички. Окно с на
ступлением холодного времени 
так и не вставили, несмотря 
на мои неоднократные напо
минания».

Что и говорить, теснота не
обычайная, убожество обста
новки, оборудования. Ни в од
ном углу не чувствуется хо
зяйского глаза руководителя, 
шефов (которых таи мне и не 
назвали). Валерий Валентино
вич заведует городским от
делом народного образования, 
в чьем ведомстве Дом пионе
ров, как говорится, без году

КМЛ — комплексно-механиче
ская линия по выпечке формо
ванного хлеба. КМЛ — великая 
труженице: все 24 часа в сутки 
она замешивает тесто, от
правляет его под автомат-де
литель, наполняет чугунные 
формы, которые автоматиче
ски движутся в расстойный 
шкаф.

Но вот реле времени пода
ет сигнал, и формы с подо
шедшим в них тестом едут в 
печь. Опять же по сигналу 
реле, как по щучьему веле
нию в известной сказке, печь 
в нужный момент выбрасывает 
из своего зева готовые горя
чие булки.

Со старшего мастера Алек
сандры Федоровны Смирно
вой начинается обычно зна
комство ср здешним коллек
тивом. Технолог по образо
ванию, она отдала предприя
тию 28 лет жизни. Сколько 
учеников воспитала! Сколько 
новых технологий, видов из
делий освоила и внедрила! А 
сколько людей накормил» хле
бом! Не сосчитать и бессон
ных ночей. Одна из ее моло
дых учениц заведующая ла
бораторией Марина Зиганши
на, рассказывает:

— Поступила, скажем, мука 
из недоспевшего или, наобо
рот, проросшего зерна. Пло
хая клейковина — это вообще 
бич для хлеба. Александра 
Федоровна рассудит, как 
быть, в какой отрезок техно
логического процессе «удоб
ней» для хлеба вклиниться со 
своим нарушением ГОСТа?

ГДЕ ВХОД? ГДЕ ВЫХОД?
Долг пионеров в свете объективных и субъективных мнений

неделя. До него заведую
щие менялись ежегодно. И 
оставался Дом пионеров па
сынком города-

— Ас Паначевой неспра
ведливо все-таки поступили, — 
говорит неожиданно Елене Зо
лотареве, ведущая танцеваль
ный кружок.

Лена недавно вышла из дек
ретного отпуска, о чем быст
ро узнали юные почитатели 
хореографического искусства, 
поспешив записаться с люби
мый кружок.

Да, у Лены нет недостатка 
в кружковцах. Она не жалу
ется, что танцевальный класс 
не обеспечен элементарным 
оборудованием, чте стулья дав
но требуют ремонта. Но как 
настоящему энтузиасту ей 
обидно, что в Доме пионеров 
сегодня царит тишина. Спра
шиваю: как молодой директор 
Вялкова решает материальные 
проблемы кружковцев?

— А мы месяцами Юлию 
Станиславовну на видим на ра
боте, — отвечает за всех Золо
тарева.

Вялкова учится на заочном 
отделении Нижнетагильского 
пединституте, без пяти минут 
дипломированный специалист, 
отлучки на учебу естественны.

Парадокс? Но именно эти 
отступления от стандарте по
могают верхнепышминцам 
спасти вкус хлеба.

Дефект венгерской муки об
наруживается лишь в процес
се выпечки: белоснежная по
началу, она дает заметно по
темневший хлеб. Тут может 
выручить только опыт, смекал
ка мастеров. А от кого преж
де всего зависит вкус хлеба?

— От дрожжевода и пека
ря, — авторитетно заявляют 
лаборантки.

Мы снова заводим речь о 
тех случаях, когда в производ
ство идет некондиционное 
сырье. Меняется температура 
опары и период' брожения, 
время расстойки теста. Как же 
надо любить хлеб наш насущ
ный, чтобы в сложной ситуа
ции, когда его сниженное ка
чество от тебя уже не зави
сит, все же спасать его вкус и 
аромат.

Каждый сорт хлеба живет 
по своим часам. Опара пер
вого сорта выстаивается три 
с половиной часа. «Славянско
го» — на час дольше. На 
дрожжевода, «колдующего» у 
опары, все надежды. Его 
ошибку не исправишь в даль
нейших процессах.

Бытует мнение, что «ручной» 
хлеб куда вкусней «агрегат
ного». Может, и так: ведь 
дрожжи быстро теряют силу, 
а автоматическая линия его 
путь к печи значительно уд
линяет. Верхнепышминские ма
стера сумели добиться того, 
что КМЛ — эта чудотворная 
машина — стала послушна их 
рукам. Как тут не вспомнить 
еще раз старую мудрость о 
мучке да ручквх?!

Т. МИШИНА.
Верхняя Пышма,

Но и в рабочие дни ее редко 
застанешь в Доме пионеров. 
Разговор перекинулся на лет
ние каникулы, когда в городе 
открылось более двадцати 
дворовых площадок. За них 
отвечает методист Дома пио
неров Галина Николаевна Гу- 
бернатчук. Она утверждает, 
что жизнь на площадках кипе
ла, одно мероприятие сменя
ло другое, еще более инте
ресное. Другую картину ри
суют в редакции местной га
зеты, сотрудники которой со
вершили рейд не площадкам 
во время летних каникул.

— Работали лишь две пло
щадки, — рассказывает кор
респондент Виктор Воробьев. 
— И то это заслуга школ.

Конечно, Юлии Станиславов
не наследство досталось не из 
лучших. Вывший директор Г. А. 
Рокоча я по совместительству 
занималась работой в горко
ме профсоюза учителей. Под 
свое начало принимала родст
венников, инвалидов без пра
ва работы, ясно, что с них не 
спросишь по крупному счету. 
Однако трудились под нача
лом Галины Александровны и 
настоящие энтузиасты, посвя- 
тивщие детям жизнь. Они вы
нуждены были уйти в н«ч*ле

НА СТОЛЕ ответствен
ного секретаря редак
ции лежала стопа чи
тательских инеем. Большой 

почтой журналистов не уди
вишь. Наверное, очередные 
заявки на «Песню субботы» 
или ответы почитателей 
«Шахматного клуба», откли
ки на очередную нашумев
шую статью... Мешками но
сят каждую неделю. Успе
вай только сосчитать, прочи
тать, дать ответ... И этим 
занят определенный сотруд
ник редакции. На сей же 
раз тематика почты каса
лась всех отделов и журна
листов, потому что в ' пись
мах шла речь о том.' какой 
быть газете в 1989 году, что 
нравится и не нравится на
шим подписчикам. В заоч
ной «летучке» читателей 
приняли участие 180 чело
век, что составляет ровно 0,1 
процента от тиража газеты. 
Наверное, и вам будет инте
ресно узнать, кто же явля
ется самым активным чита
телем и автором нашей га
зеты?

Итак, 50 процентов отве
тивших на анкету «На сме- 
иу!»-89 составили те, кому 
от 14 до 18 лет. С полным 
правом можем сказать, что 
молодежная печать — для 
молодежи: еще 23 процента 
от опрошенных тоже в «ком
сомольском возрасте» — 
19—28 лет. Всего 10 процен
тов составили те. кому 29— 
35 лет. И сама« вниматель
но читающая нас публика — 
это те, кому старше 35 (17 
процентов).

Как всегда, активнее от
кликаются женщины (120 
человек).

По социальному составу 
большинство составили 
школьники и студенты, за
тем иителлигеяди«, рабо
чие...

Характерным является и 
то, что нашими постоянны
ми подписчиками являются 
более 70 процентов опро
шенных, выписывали пер
вый год газету — 25, а по
скольку в киосках в прош
лом году «На смену!» прак- 
тически купить было невоз
можно, .то и на долю слу
чайных читателей всего до
стается 5 процентов.

Не утомила вас цифрами? 
Но, поверьте, нам это было 
не только интересно, но и 
полезно знать. На какую ау
диторию рассчитывать? Как 
разговаривать с читателем?

И еще один факт. Самая 
юная наша читательница 
Вика Пестова из Свердлов
ска, Ей всего 10 лет. И пу
скай она пишет пока с ошиб
кой слово «привлекатель
ный» (это о рубрике «Песня 
субботы»), но действитель
но привлекательно то, что 
она считает подборку чита
тельских писем «Я думаю...» 
самой удачной.

Очень критично настроен 
по отношению и к газете, и 
к молодежи самый старший 
наш постоянный читатель 
Н. Николаев, которому ис
полнилось 70 лет.

■СТРОКИ ИЗ ПИСЕМ
«Лично я с интересом 

раскрываю вашу газету пять 
раз в неделю и почти всег
да нахожу в ней материалы, 
дающие пищу для размыш
лений. Мне импонирует и 
стиль вашей газеты. Сло
вом, внешность вашей газе
ты и ее содержание мне 
симпатичны,

Что не нравятся? В раз
нообразии материалов зача
стую проглядывает разбро 
санноеть — тенденция, ко
торой газете «На смену!», 
думаю, следует избегать. 
Вот еще о чем не надо за
бывать; в фотографиях ва
ших нет яркости.

Думаю, что газете сегод- 
ня надо обратить внимание 
и на такой момент. Сейчас, 
когда так заметно возросло 
самосознание народа, важ
но, чтобы она не завела мо
лодежь в тупик, надо избе
гать узкоместнических при

директорства Вялковой. Один 
из них, Михаил Тихонович Ку- 
чумов, руководивший техниче
ским кружком, считает Вялко
ву бюрократом - самородком, 
не любящим детей, не ува
жающим людей, подчиненных, 
даже намного старше ее са
мой. Зинаиду Васильевну 
Штамм,. ведущую кружок 
«Хозяюшка», пользующийся 
большой популярностью сре
ди детей и родителей, бук
вально трясет при имени Юлии 
Станиславовны:

— Не забыть мне, как в раз
гар занятий с детьми Юлия 
Станиславовна категорически 
велела всем работникам соб
раться # ее кабинете, чтобы 
прослушать часовое чтение 
старой инструкции по руковод
ству кружками. А как она на
стойчиво вызывала меня с 
больничного, чтобы я немед
ленно сдавала имущество 
кружка?!

О популярности этих бывших 
кружков говорит то, что и се
годня ребята, встретив Штамм 
и Кучумова на улице, задают 
один и трт же вопрос: когда 
они вернутся в Дом пионеров? 
Разве объяснить ребенку, что, 
кроме денег, взрослый, посвя
тивший себя детям (у Кучумо
ва сорокалетний педагогиче

зывов, они вредны так же, 
как вредна другая край
ность — космополитизм, 
очень часто выражающийся 
у молодежи в бездумном 
преклонении перед запад
ной культурой и полном иг
норировании своего, отече
ственного. Об этом в газете 
«На смену!» надо писать, 
писать ненавязчиво, воспи
тывая читательскую ауди
торию.

А я как ее верный чита
тель готов быть рядом с 
ней в ее трудней, но очень 

..................... Обзор анкеты для читателей «На смену!»-89 ...

ПОГОВОРИМ 0 ЖИЗНИ ИАШЕЙ
важной для всех нас работе. 

С. НАГИЕВ, 
главный инженер-метролог

«Свердловагро- 
промстапдарта».

Заочная «летучка» позво
ляет посмотреть на себя со 
стороны.

СТРОКИ ИЗ ПИСЕМ:
«В молодежной газете 

(подчеркиваю, молодежной) 
очень мало материалов о 
службе ребят в рядах Воо
руженных Сил. Я сама слу
жу в армии и знаю, с каким 
настроением приходят ребя
та. Мне кажется, необходи
ма газете рубрика «Клуб 
молодого воина», и причем 
печатать не только расска
зы о тех. кто служит в та
ких «почетных» войсках, как 
ВДВ. танковые, ракетные, 
но и о менее престижных 
воинских специальностях: 
строитель. железнодорож
ник... Как проходит у ре
бят служба? Что приоб- 
ретают или теряют за два 
года?

Оксана. 
Свердловск».

К сожалению, Оксана не 
указала свою фамилию, а мы 
подумали о том, что о де
вушках, служащих в армии, 
мы вообще не писали.

Очень много просьб напи
сать о воииах-«афганцах». Об 
этом просят нас Галина Фо
миных из Свердловска, 
Н. X. 3. из Богдановича, С. из 
Серова. Это, пожалуй, самая 
популярная тема из не наз
ванных в анкете.

Прежде всего в ваших 
письмах мы искали ответ на 
вопрос, что писать, какие 
проблемы вас интересуют. И, 
анализируя анкеты, вырисо
вывается вот такая картина. 
Наибольшей популярностью 
пользуется «Музыкальная 
студия», набравшая 80 про
центов голосов, затем «Ряби
нушка* —г клуб молодой 
семьи (54 процента), подбор
ка Читательских писем «Я 
думаю...» (50 процентов), 
страничка для старшеклас
сников «Сверстник» (25 про
центов). В поклонниках «Му
зыкальной студии» и «Пес
ни субботы» есть, как гово
рится, и пионеры, и пенсио
неры.

И хотя наибольшее коли
чество «черных шаров» наб
рал «Шахматный клуб», ры
цари шахматной доски с до
стоинством отражают атаку.

СТРОКИ ИЗ ПИСЕМ:
«Выписываю вашу газету 

только из-за «Шахматного 
клуба (Серов)»,

«Шахматы учат думать» 
А. БАЛАШОВА.

Свердловск».
То что школьники не лю

бят читать, тоже видно 
по ответам на анкету. Более 
половины высказались про
тив рубрики «Что нам чи
тать?», отдавая предпочтение 
рубрике «Что идет в кино?».

Итак, какие же проблемы 
волнуют наших читателей? 
Организация досуга молоде
жи, трудный возраст, равно
душие молодых, перестройка 

ский стаж) должен еще полу
чать удовлетворение от рабо
ты. Об этом, по словам мно
гих, знающих нынешнего ди
ректора Дома пионеров, не 
может быть и речи.

До этого Юлия Станиславов
на работала два года в сред
ней школе № 2 стчишей пио
нервожатой. Как работала? На 
этот вопрос коротко отвечает 
директор десятилетки Павел 

, Степанович Токменинов:
— Юлия Станиславовна не 

находила контакта ни с коми
тетом комсомола, ни с клас
сными руководителями.

...Наш разговор в тот памят
ный вечер подытожил Евгений 
Николаевич Прокопенко, отве
чающий за туристскую работу 
с пионерами:

— Когда есть чуткий, ува
жающий подчиненных руково
дитель, все проблемы разре
шимы.

Весь вечер промолчал, а 
под конец не выдержал. Ста
рому педагогу не к лицу со
зерцать высокомерие дирек
тора.

Поневоле согласишься со 
словами Михаила Тихоновича, 
назвавшего Вялкову бюрокра
том-самородком. При нашей с 
ней беседе в присутствии за
местителя председателя го
родского исполкома народных 
депутатов Г. Коробицина она 
была ершистой, не настроен
ной уступать неправильных в 
корне позиций. Даже тогда, 
когда ее уличают во лжи, Вял
кова борется за свое место.

Начинала свое директорство 
в 1987 году Вялкова с припи
сок: получала деньги за несу

ществующие филиалы круж

в школе, алкоголизм, куре
ние, наркомания подростков, 
проституция, проблемы 
СПИДа, конфликты в моло
дежных группах, самоуправ
ление в вузе, трудоустрой
ство школьников, межнацио
нальные отношения на Ура
ле, ранние браки, служба в 
армии, одиночество, проф
ориентация, развитие демок
ратии, экология, история, 
щефство над стариками.

СТРОКИ ИЗ ПИСЕМ:
«Я была, и неоднократно, 

в МЖК-1. Многое у них 

просто здорово придумано 
н сделано, но было бы еще 
лучше, если бы ребята пос
редством нашей молодеж
ной газеты помогли и дру
гим комплексам скорее 
встать на ноги.

Л. РОМАНОВА. 
Свердловск».

«Выписываю вашу газету 
уже 11 лет. Я член ВЛКСМ. 
По профессии культработ
ник. Недостаточно печата
ется материалов о работе 
сельских клубов, Домов 
культуры. Наша комсомоль
ская газета должна стать на
конец агитатором и пропа
гандистом не только в горо
де, ио и в селе. А о нас, 
культработниках, вообще 
молчите. А сколько здесь 
проблем: устройство быта, 
удачи и промахи... Я ни ра
зу не читал о культпросвет- 
училище Свердловска. А ему 
yate 30 лет. Давайте же на
конец работать рука об ру
ку.

В. ИЗГАГИН. 
с. Манчаж, 

Артинский район».
«Я считаю, необходимо в 

газете открыть рубрику 
«Выбор профессии». Ведь 
многие из кас еще раздумы
вают, куда пойти учиться 
после школы. Нужна исчер
пывающая информация о 
Свердловском центре проф
ориентации. А лично я хо
тела бы увидеть на страни
цах газеты интервью с гине
кологом.

Наташа, 
восьмой класс, 

Свердловск».
Для того, чтобы быть здо

ровыми, приходится не толь
ко вкушать елей похвал, но 
и глотать горькие пилюли 
критики.

«Если быть откровенным, 
ваша газета суховата. Ком
сомола даже не видно. 
Очень не хотелось, чтобы 
моя дочь, вступая в комсо
мол, показывала квитан- 
цию, что выписала «На сме
ну!».

«К сожалению, вашей га
зете присуща однобокость, 
особенно в освещении ост
рых политических моментов. 
Где плюрализм мнений?

Л. СИМАКОВ. 
Свердловск».

А иной раз ощущаешь се
бя просто школьником, над 
головой которого «дамокло
вым мечом» висит необосно
ванное обвинение:

«Имела неосторожность 
выписать вашу газету, в ко
торой, кроме пошлости, в те
чение года ничего не чита
ла, Будь моя воля, я зак
рыла бы вашу неавторитет
ную газету.

С. КОСТИНА. 
Алапаевский район».

Конечно, трудно назвать 
такой разговор диалогом, да
же принимая во внимание 
неприязнь автора к журнали
стам. Но отвечать надо, по
тому что среди 180 анкет 

ков в школах города. Поеве 
соответствующей работы ко
миссии ей пришлось »«ести в 
кассу гороно около двухсот 
рублей. 05 этом знают в гор
оно, других инстанциях, имею
щих отношение к Дому пио
неров. Однако помалкивают. 
Как и те работники Дома пио
неров, кто знал о грехах Вял
ковой, но тоже помалкивал: 
200—240 рублей (месячный ок- 
лад многих работников Дома 
пионеров) на дороге не валя
ются.

Невесело прошли для богда- 
новичской пионерии октябрь
ские и новогодние праздники. 
В городе не назвали ни одно
го сколько-нибудь запоминаю
щегося мероприятия, органи
зованного Домом пионеров, 
А на днях в редакцию позво
нила' Галина Константиновна 
Галиева, организатор внеклас
сной работы школы № 4:

— Обращались мы в прош
лом году к Вялковой с прось
бой помочь в организации у 
нас школы горнистов и бара
банщиков. Наткнулись на сте
ну равнодушия, пассивности.

Галиевой, одной из уважае
мых людей в Богдановиче, ве
рить можно. «Честность ума 
состоит в том, чтобы не отсту
пать перед правдой», Эти сло
ва Сухомлинского вспомнились 
при последнем разговоре с 
Олей Паначевой, Она мечтает 
научить детей всему, что уме
ет сама: шить, моделировать 
одежду, рисовать, делать че
канку. Талантливый человек, 
а развернуться мешают. Толь
ко ли ей?..

Т, СЫСОЕВА.
Богданович.

есть два письма, в которых 
были такие обидные для нас 
строчки:

«Выписываю вашу газету 
первый, но и последний год. 
Больше никогда не выпи
шу».

Что ж, насильно, как го
ворится, мил не будешь. А 
вот культуре дискуссии при
дется нам учиться вместе.

Невольно на память при
шли строчки из стихов поэта 
А. Пшеничного:

Чтоб не снилось кой-кому 
Жить по старине,

Перестройка тройкою 
Мчится по стране. 
И, гремя отчаянно 
От скорости такой, 
Органы печатные 
бьются под дугой.
Прошедший год для «На 

смену!» был нелегким. Сме
нилось более половины со
става творческих работни
ков, идет становление ново
го коллектива. Не в оправда
ние это говорю, а в поисках 
взаимопонимания •— нелегко 
Дается журналистский хлеб. 
Вспомним хотя бы угар под
писной кампании, когда ре
дакция была буквально за
валена такими письмами:

«Я не сумела выписать 
пашу газету. Помогите, по
жалуйста».

(Надеемся, что с отменой 
лимитов на подписку Люд
мила Анатольевна Черем- 
ных из Каменска-Уральско- 
го, С. Т. Нохрин из Артемов
ского и еще ряд авторов по- 
прежнему являются нашими 
читателями).

Потом выяснилось, что в 
результате всей этой чехар
ды неожиданно «На смену!» 
потеряла подписчиков. Не
намного, но потеряла. И все 
же следует заметить, что 
справедливую критику, пусть 
даже нелицеприятную, мы 
рады услышать.

СТРОКИ ИЗ ПИСЕМ:
«Не буду перечистить 

всего того, что я знаю о пе
рестройке. Но в целом я до
волен, истинная перестрой
ка — лицом к народу. 
Пусть все стоит столько, 
сколько н должно стоить. И 
изделия легкой промышлен
ности, и продукты питания, 
и человек... Может быть, ме
ня обзовут демагогом, вон 
как, мол, восьмиклассник 
разошелся, но почему взрос
лые не слышат, когда гово
рим мы, пятнадцатилетние? 
Или они до сих пор увере, 
ны, что мы до сих пор не 
умеем думать?

Сергей АНДРЕЕВ, 
8 класс.

Свердловск».
«Давайте срочно решать 

проблемы детства, не забы
вайте про инвалидов. Это 
же борцы, мужественные 
люди! Воспитание милосер
дия — вот ваша главная те
ма.

Л. ЛУКЬЯНОВА. 
Свердловск».

«Урал — опорный край 
державы. Где рассказы о 
металлургах, инженерах? О 
рабочем человеке?

Ваша постоянная 
читательница 

Любовь МОРОЗОВА.
Нижняя Салда».

«Надо наконец комсомо
лу определить свое место в 
нашем обществе. Хватит 
быть на побегушках у пар
тии. Почему молодежь —- 
неформалы и комсомол— на 
разных полюсах?

О. ИГНАТЬЕВА, 
Свердловск».

Вопрос — ответ 

НМ ДОТ | 
НАШИ ДЕНЬГИ?!
«Нас и летом заставляют пла

тить за отопление. Понему? 
Куда идут эти деньги? Ведь 
летом отопление отключают.

И. ТАГИЛЬЦЕВА.
Свердловск».

Ответить на вопрос чита
тельницы мы попросили заме- 
стителя начальника по »коно- 
мике Свердловского производ
ственного жилищно-ремонтно
го управления Н. П. Бердни- ~ 
кову.

— Дело в том, £— ответила 
Наталья Павловне, — что та- — 
кой порядок оплаты опреде
лен жилищным законодатель- . ; 
ством.

Жилищные управления 
определяют годовой раз- _ 
мер платы м отопление м.. 
равномерно распределяют »ту - 
сумму на все двенадцать ме
сяцев. И это приятно: мы не 
можем планировать, е какого 
числа начнется отопительный 
сезон, когда ри закончится—• 
это зависит от погоды. Мож
но сказать так; переплатив за 
коммунальные услуги летом, 
квартиросъемщик недоплачи
вает за них зимой.

«Все ушли па «фронт пе
рестройки», а комсомол ос
тался сам по себе.

Н. КОБЫЛЯНСКИЕ 
Серов».

«Составьте список вс 
первых секретарей Све^д 
ловского обкома ВЛКС' 
Без пропусков.

КИД «Параллели» 
Красноуральск».

Сколько деловых предлс 
жений, адресов!

Некоторые из пих уже ре
ализованы. В частности, в 

первых номерах «На смену!» 
нынешнего года уже опубли
кованы интервью с В- Волко
вым, делегатом XIX парт
конференции, беседа с В. Ко
ротичем, редактором жуна- - - 
ла «Огонек», рассказано о ••• 
кандидате в народные депу- '* 
тэты комсомольце ' Трубине.
По просьбе наших читате- ’* 
лей открыта новая страница 
«На смену!» «Литературная 
пятница». Появилась рубри
ка «Актуальный репортаж».
Больше внимания стало уде
ляться половому воспита- - 
нию. (Не будем по-ханжески 
усмехаться. Этот вопрос дей
ствительно интересует моло
дежь, о чем свидетельствует 
почта).

Список «С кем хотели бы 
встретиться? весьма обши
рен. И радует возросшая ак- 

’ тивность наших читателей.
Интерес из сферы музыки, 
развлечений качнулся в сто
рону общественно-политиче
ских явлений. Вместо абст
рактного «артист», «диктор 
телевидения», «дипломат» 
называются конкретные фа
милии, темы. И. Чумичева 
(учитель физики), М. Матвеев 
(первый секретарь обкома 
ВЛКСМ), Б. Н. Ельцин (заме
ститель председателя Гос
строя СССР), В. Крапивин (пи
сатель), Н. Панкова (пианист
ка), Н. Страхова (преподава
тель серовского педучилища), 
А. Караваев (боксер), Ю. Ли- 
патников. Д. Юшков, Т. Ло
макина, А. Панов (журнали
сты), Ю. Бродский (началь
ник ГлавУНО), Е. Королев 
(лидер МЖК-1 Свердловска), 
Г. Бурбулис (ведущий «Дис
куссионной трибуны»), Л. 
Аликанов (начальник не. 
ха «Гидромаша* из Сыеерти). > 
Поверьте, вес ваши заявки 
учтены.

«Продолжайте н дальше 
идти в ногу со временем. 
Не отставать!

Люда ДЕНИСОВА. 
Свердловск».

«Пусть счастливые семьи * 
поделятся опытом. Даешь'-- 
переписку!

Химмаш».
«Включайтесь в борьбу 

за социальную справедли- - 
вость. Пора же выходить из' 
состояния неустойчивого рав-' " 
новссня. Каждый день — * 
это уже история! иС(

В. ВАГАНОВ. 
Свердловск».

Вот так почти в духе.,,, 
«первомайских* призывов И, 
хотелось бы закончить обгоц 
анкет. Но здесь особо ценно 
то, что каждый призыв вы
сказан конкретным челове
ком и обращен конкретно к . 
нам, журналистам, «пишу- 
щим «текущую историю», 
где связь между вчерашним 
и завтрашним днем осуще
ствляется газетными строч
ками.

А. ТАШБУЛАТОВА.
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На британском телевидении состоялась 
премьера: телекомпания Ай-Ти-Ви показала 
снятый британскими документалистами фильм 
о работе советской милиции. Сценарий прост 
и предельно приближен к жизни: телегруппа 
сопровождала следователей Московского уго

ловного розыска и сняла на ленту все этапы 
реального следствия по делу об убийстве по
жилой женщины — от момента прибытия ми
лицейской машины на место преступления в 
Останкине до ареста убийцы и признания им 
своей вины.

УГРОЗЫСК ГЛАЗАМИ
ПОЛИЦЕЙСКОГО

«Завораживающим» назвал 
фильм бывший помощник 
главного констебля Манчесте
ра Джон Столкер, поместив
ший рецензию на уникальный 
фильм в газете «Дейли мейл» 
(английские власти не дали те
левидению разрешения на 
съемку подобного фильма в 
самой Великобритании).

Как же видится многоопыт
ному британскому полицейско
му повседневная работа совет
ских следователей, что привле
кает внимание британского 
профессионала?

«То, что делают русские сле
дователи, не намного отлича
ется от того, что делает бри
танская полиция, — говорит 
он. — По меньшей мере на 
начальных этапах следствия... 
Что касается технологии след
ствия, используемой русски
ми, то она скорее образца 
шестидесятых, чем восьмиде
сятых годов. Сами же следо- 
в.атели выглядят точно так же, 
как их коллеги из любого бри
танского городского полицей
ского управления. И здесь, и 
там все одинаково: назойли
вые телефонные звонки, клу
бы сигаретного дыма, невоз
мутимые, испытанные ветера
ны и юнцы, прячущие неопыт
ность под маской напускной 
солидности... Детективы Петр 
Григорьев и Виктор Голова
нов — и телегруппа — после 
старомодной работы ногами

в конечном итоге находят 
убийцу. Зрители видят, как пре
ступника снимают с самолета 
Аэрофлота. Видят они и пер
вые моменты допроса».

«Московские методы допро
са, — продолжает Джон Стол- 
кар, — отличаются жесто
костью и обвинительным то
ном — такое в Англии сейчас 
не допускается. Но по стилю 
они не столь уж отличны от 
методов, которые широко при
менялись здесь десяток — 
другой лет назад. Подозрева
емого вставляют на мочь в 
камере без всяких объяснений, 
а когда на следующий день 
начинается допрос, об убий
стве никто не упоминает. Два 
следователя подталкивают его 
к признанию правды, не гово
ря, в чем эта правда заключа
ется. Они играют с ним в 
«кошки-мышки», — игру, ко
торая покажется незнакомой 
тем британским полицейским, 
что помоложе возрастом. Но 
до недавнего вступления в си
лу закона о полиции и уго
ловных уликах такой метод до
проса был вполне приемлем 
и в Англии. Это энергичный 
допрос, словесная дуэль без 
всяких записей и адвоката. Это 
жесткая и неприятная схватка 
между полицейским, который 
хочет знать, как и почему бы
ла задушена пожилая женщи
на, и человеком, который не 
хочет дать ему ответ. Хотя

игра жесткая, полицейские ве
дут ее справедливо: они пре
доставляют обвиняемому ма
лейший шанс на признание 
вины и лишь потом предъяв
ляют ему улики. Детектив Го
лованов, несомненно, изумил
ся бы, услышав, что по бри
танским правилам полицей
ский должен сообщить обви
няемому, что тот не обязан 
признавать свою вину. Все это, 
однако, зависит от того, с ка
кой стороны стола вы сидите 
на допросе».

«Снятый фильм — это, не
сомненно, важный показатель 
желания Москвы открыть свои 
институты перед исследовате
лями Запада, —- заключает 
Джон Столкер, — Но в нем 
содержится и нечто гораз
до более важное. Он откры
вает глаза на то, какой неиз
гладимый отпечаток налагает 
профессия борьбы с преступ
ностью на людей — будь то 
на Востоке или на Западе, как 
делает их похожими друг на 
друга... Наблюдая за тем, как 
действуют эти люди в Моск
ве, по-другому начинаешь от
носиться к нашим собственным 
немало ругаемым стражам за
конности и порядка. Очень 
дорого то, что фильм помогает 
понять, с чем приходится этим 
людям сталкиваться в реаль
ной жизни, а не в какой-ни
будь героической драме. Со
ветский министр, который дал 
разрешение группе йоркшир
ского телевидения провести 
съемку в Москве, — самый на
стоящий пионер. Надеюсь, что 
молве донесет до него, что он 
принял верное решение».

Ю. ЛЕВЧЕНКО, 
корр. ТАСС.

Лондон.

ПЛССЙВНЫЙ, 
«ПОЛИТИЧНЫЙ
О результатах опроса 

польских студентов

«Война
на выживание»

Лишь один член руководст
ва Южноафриканского кон
гресса молодежи (САЙКО) 
встретил 1989 год на свободе. 
Президент этой крупнейшей 
молодежной организации Юж
ной Африки Питер Мокааа и 
другие лидеры конгресса бы
ли аресте --ны в прошлом го
ду полицией и вскоре пред
станут перед судом по стан
дартному обвинению в терро
ризме и поддержке Африкан
ского национального конгрес
са Южной Африки.

«Война на выживание» —так 
характеризует нынешнюю по
литику властей Претории в 
отношении молодежного дви
жения йоханнесбургская газета 
«Уикли мейл». В минувшем 
году преследования молодых 
противников апартеида приоб
рели беспрецедентный харак
тер, пишет она. Наложен за
прет на деятельность 12 ве
дущих молодежных организа
ций — прежде всего тех, ко- 
торью играли ключевую роль 
в ходе массовых волнений 
темнокожего населения в 
1984—1986 годы. Наряду с 
арестами заметно участились 
убийства, похищения, нападе
ния на молодых активистов.

Несмотря на все это, вла
стям не удалось подорвать 
молодежное движение, счита
ет «Уикли мейл». С АЙКО и 
другие организации сумели не 
только выжить, но и найти но
вые методы борьбы, отвечаю
щие нынешним условиям. «Мо
лодежь Южной Африки не 
повержена, она продолжает 
действовать, и в тауншчпах по- 
прежнему работают сотни мо
лодежных групп, — заявил

Рим — столица Италии, один из древнейших городов ми
ра. Согласно преданию «Вечный город» основан в 753 году 
до нашей эры. В наши дни Рим превратился в своеобраз
ную туристскую мекку: со всех кондов света едут на бе
рега Тибра, чтобы своими глазами увидеть уникальные ар
хитектурные памятники и ансамбли античности, средневе
ковья, возрождения, барокко.

НЛ СНИМКЕ: у входа в один из древнейших христиан
ских храмов Рима — кафедральный собор святого Иоанна 
на Латеранском холме. (ТАСС).

корреспондентам газеты пред
ставитель Конгресса молодежи 
Наталя. — Однако тактика ны
не иная: от уличных маршей 
и скандирования лозунгов мы 
перешли и организованным, 
подчиненным строгой дисцип
лине действиям на местах».

По словам самих активистов, 
их организации предпочли бы 
действовать на легальной ос
нове, однако условия, навязан
ные правительством, вынуж
дают их переходить на полу
легальное, а подчас и под
польное положение. Поэтому 
главный акцент делается ны
не на создание разветвлен
ной; скоординированной сети 
молодежных групп, способных 
вести работу по всей стране 
даже в обстановке запретов и 
преследований. Не менее важ
ной задачей молодые против
ники апартеида считают нала
живание тесного взаимодейст
вия1' е другими отрядами де
мократического движения. 
«Мы ожидаем от 1989 года 
ешё большей волны репрес
сий, — сказал собеседник 
«Уикли мейл». —- Однако мы 
делаем веэ необходимое, что
бы быть готовыми противо
стоять новым преследова
ниям».

Б. БОГДАНОВ, 
корр. ТАСС.

Мапуту.

Пассивный, апатичный, ан
тиобщественный и аполитич
ный, всегда в погоне за боль
шими деньгами, критически 
настроенный к жизни и ок
ружающим, требующий от 
всех всего, взамен не даю
щий ничего — таков образ 
современного польского сту
дента.

Это утверждаем не мы. Это 
говорит польская «Газета Кра- 
ковска», опубликовавшая ре
зультаты опроса среди сту
дентов местной горно-метал
лургической академии.

Вывод мрачный. Впрочем, 
газета не жалеет темных кра
сок. Начинающий учебу со
вершеннолетний гражданин, 
имеющий уже небольшой 
жизненный опыт, свою аре. 
лость практически может до
казать только своим паспор
том. Свидетельство этому — 
недавние события в вузах 
страны, в том числе и Крако
ва, которые еще раз проде
монстрировали отсутствие 
у студенческой молодежи по
литической культуры.

На главный вопрос анке
ты — как молодежь относит
ся к политике—68 процентов 
студентов высказали свою 
заинтересованность ею. Свы
ше 80 процентов ответили, 
что политические вопросы об
суждают со своими одно
курсниками, близкими дру
зьями, родителями. Большин
ство жаловались на отсутст
вие соответствующих кон
тактов с преподавателями. 
Выходцы из села чаще всего 
доверяют ксендзам. Полови
на опрошенных заявила, что 
не доверяют никому.

Из каких источников 
черпают свои политические 
знания студенты? 64 процен 
та указали на печать, 55,6 
— на радио, 53 — на теле
видение. На последнем ме
сте — 42.2 процента — оста
лись зарубежные радиостан
ции. Такого роста внимания

к средствам массовой инфор
мации среди студенческой 
молодежи не отмечалось дав- 
ио. Однако это не означает, 
что молодые люди стали им 
доверять. Лучшее доказатель
ство тому — значительный 
рост внимания к передачам 
западных радиостанций на 
польском языке. Причем слу
шают их больше всего в семь
ях интеллигентов. Почти в 
три раза возрос интерес к 
подпольной литературе и раз
ным нелегальным студенче
ским изданиям. Это отчасти 
объясняется политическими 
событиями 1988 года в Поль
ше.

Результаты опросов свиде
тельствуют, что на переломе 
70—-80-х годов большинство 
представителей студенческой 
молодежи себя причисляли к 
верующим. Сейчас такие ли
ца составляют 85 процентов 
всех опрошенных. Они вооб
ще критически относятся к 
материалистическому миро
воззрению. На вопрос, какую 
политическую систему они 
предпочитают, половина ан
кетированных ответили, что 
выбрали бы разные формы 
капитализма. Критическое от
ношение к социализму выте
кает главным образом из су
ществующего в стране эконо
мического кризиса. Студенты 
говорят о большом несоответ
ствии теории и практики, не
эффективности экономиче
ской системы. Они выдвига
ют принципы свободной кон
куренции, многопартийности, 
поиска новых методов управ
ления, соответствующего об
раза жизни. Именно с целью 
материального благополучия 
80 процентов опрошенных 
выразили свое желание вы
ехать на Запад, чтобы в те
чение нескольких лет зара
ботать себе на жизнь и вер
нуться.

А. ДЯГУТИС, 
корр. ТАСС,

Варшава.

ПРИВЕТ МАЛЕНЬКИМ
ГЕРОЯМ

Драматическая история про
тивостояния группы советских 
пионеров вооруженным терро
ристам стала известна далеко 
га пределами нашей страны. 
Из различных уголков Земли 
приходят в среднюю школу 
№ 42 столицы Северной Осе
тии письма для ребят из чет
вертого класса «г» и их клас
сного руководителя Натальи 
Ефимовой.

Обратный адрес одного из 
писем: Китайская Народная 
Республика, город Нанкин. Вот 
что пишет в нем заместитель 
секретаря комитета комсомола 
района Байся Цзоу Цзяньго: 
«Здравствуйте, отважный то
варищ Наталья Ефимова! Я — 
работник комсомола Китайской 
Народной Республики. Недавно 
из китайских газет узнал: вы, 
советская комсомолка, не ис
пугались четырех вооруженных 
террористов и, сохраняя само
обладание, ободряли тридцать 
захваченных террористами 
учеников. Кроме того, радея 
за безопасность детей, вы пос
ледней покинули автобус. Ва

ша смелость, высокая ответ
ственность и преисполненный 
материнской любви к детям 
поступок глубоко тронули ме
ня. Считаю, что ваши действия 
не только достойны служить 
примером для молодежи ва
шей страны, но и получат пов
семестное одобрение среди 
молодежи Китая. Прошу пере
дать мой сердечный привет 
тридцати маленьким героям, 
не пожелавшим обменять 
красные галстуки на свое ос
вобождение. Желаю вам и ре
бятам успехов в работе и уче
бе! Пусть крепнет дружба 
между молодежью и народа
ми Китая и Советского Союза!

Вместе с письмом пришли 
и китайские газеты, в которых 
рассказано об операции по 
спасению детей. Сейчас в шко
ле создается выставка, посвя
щенная событиям 1—2 декаб
ря прошлого года. Среди мно
гочисленных экспонатов будет 
и послание дружбы от китай
ского комсомольца.

В. ШАНАЕВ. 
(ТАСС).

ЧТО ВЕК ГРЯДУЩИЙ ИЛИ ГОТОВИТ?
Поезда без колес, мчащиеся со скоростью 250—300 миль 

в час; компьютеры, спрашивающие у пациентов: «На что 
жалуетесь?», тут же ставящие точный диагноз и препро
вождающие больного к электронному «доктору»; кино
звезды 40-х и 50-х годов, «играющие» в фильмах 2001 го
да: думающие автомобили...

Фантазия? Совсем нет. Американский научно-популяр
ный журнал «Дискавер». рассказавший об этих и многих 
других невероятных вещах, вполне серьезно считает, что 
все это станет вполне реальным к 2001 году.

Репортеры этого издания заглянули в лаборатории раз
личных стран мира и на основе уже существующих и раз
рабатываемых технологий попытались сегодня ответить на 
волнующий многих вопрос: какой будет жизнь в 2001 го
ду?

Уже к концу 90-х годов, считают они, появятся пасса
жирские поезда на магнитной подушке, технология кото
рой разработана и совершенствуется западногерманскими 
и японскими инженерами, а первые экспериментальные 
модели уже действуют. По мнению экспертов, они моно
полизируют перевозки на расстоянии от 100 и 500 миль, 
оставив самолетам заботу о более протяженных маршру
тах.

К 2001 году до 25 процентов механических систем авто
машин будут управляться компьютерами (на сегодня в ря- 
де моделей процент электроники достигает 10). Специаль
ные сенсоры будут следить за дорогой, сообщать водите
лю о приближении других машин, о том, что происходит 
в «слепых зонах». Машины будут выпускаться с прибо
рами, улучшающими видение ночью и в тумане.

Что же касается четырехтактного двигателя, то он оста
нется главным энергетическим «сердцем» автомашины, од-

нако его изобретатели вряд ли узнают его. Части двигате
ля будут производиться из керамических материалов и 
новых металлических сплавов, а карбюраторы как тако
вые вовсе исчезают. Им на смену придут компьютерные 
системы впрыскивания Топлива.

Компьютеры прочно войдут в кино- или, вернее сказать, 
видеоискусство. Цифровая запись изображений позволит 
без труда воссоздавать на экранах образы известных кино
звезд, заставлять их выполнять любые команды операто
ров, Владельцы подобных компьютерных видеосистем смо
гут, например, заставить Мерилин Монро играть в пьесах 
2001 года или в «домашнем кино» собственного производ
ства.

В автоматизированных клиниках компьютеры будут 
брать пробы крови. При лечении опухолей, раковых заболе
ваний, во время хирургических операций будут широко 
использоваться лазеры, микроволновые излучатели, уско
рители частиц, приборы на сверхпроводниках.

В дома людей прочно войдут роботы, электронные мик
росхемы будут регулировать искусственный климат, сле
дить за приготовлением пищи, вести дневники встреч, от
кликаться на знаменательные даты.

Всемирная сеть спутниковой системы навигации позво
лит пилотам и капитанам с точностью до нескольких мет
ров определять местонахождение кораблей и самолетов.

«Дискавер» особо подчеркивает, что речь идет отнюдь 
не о фантастических прогнозах, а об имеющейся уже сей
час технологии, которая к 2001 году воплотится в реаль
ные приборы и аппараты.

А. ФЕДЯШИН, корр. ТАСС.
Вашингтон.
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ТАСС И АПН СООБЩАЮТ

МОСКВА. В международном конкурсе кра
соты, впервые проведенном в нашей стране, 
приняли участие двадцать восемь девушек 
из СССР, Сингапура, Болгарии, Польши, 
Греции, ФРГ, Норвегии, Нигерии, Мальты, 
Израиля.

Инициатором конкурса стал днепропет
ровский социально-культурный центр »Кас
кад ».

Первое место и звание »Мисе очарование» 
завоевала девятнадцатилетняя манекенщица 
из Турции Мелтем Хакарар. Она же удос
тоена титулов »Мисс зрительских симпатий» 
и »Мисе элегантность».

НА СНИМКЕ: »Мисс очарование-89» —- 
Мелтем Хакарар.

(Фотохроника ТАСС).

ВИЗИТНЫЕ КАРТОЧКИ СЕЙШЕЛ
Так называют почтовые марки этой экзотической страны

Сказать, что программы ту
ристических компаний Сейшел 
разнообразны, значит обидеть 
настоящих профессионалов 
своего дела. Система обслу
живания гостей иэ-за рубежа, 
в основу которой положен 
принцип удовлетворения лю
бых запросов, доведена здесь 
до совершенства.

Вы можете поучаствовать в 
ловле тунца, совершить поезд
ку в быстроходном катере на 
добрый десяток островов ар
хипелага. Небольшие, опрят
ные самолеты компании «Эйр 
Сейшел» доставят вас в нетро
нутый рай дикой природы ос
тровов Фрегат, Птичий, Кузен 
и Арнд. О пиратском прошлом 
некогда необитаемых клочков 
суши в океане напомнит круиз 
на паруснике «Сейпайрет».

Развлечения на любой вкус... 
И все же есть место, куда 
рано или поздно приходит аб
солютное большинство посе
щающих Сейшелы туристов. 
Жители Виктории традиционно 
показывают увешанным фото
аппаратами и видеокамерами 
путешественникам киоск в 
главном здании почтового уп
равления, где продаются мар
ки. Здесь можно пополнить 
личную коллекцию почтовыми 
миниатюрами этой страны.

5 апреля 1890 года... Эту да
ту специалисты помнят как 
день рождения на филатели
стической карте мира новой 
страны. Почти 100 лет назад 
вышла первая серия сейшель
ских марок.

До получения Сейшелами 
статуса колонии Великобрита
нии с собственным губернато
ром, исполнительным и зако
нодательным советами оста
валось еще 13 лет. Описывая 
тот период в жизни далекой 
заморской территории, авторы 
немногочисленных справочни
ков констатировали, что 
«жизнь на Сейшелах текла од
нообразно и монотонно. Пер
вый настоящий банк открылся 
лишь в 1959 году, а междуна
родный аэропорт, давший воз
можность реально сделать 
крупный шаг в создании инду
стрии туризма, был построен в 
1971 году».

Сейчас, видя в небе над Вик

торией огромные лайнеры ве
дущих авиакомпаний мира 
(«Аэрофлот» тоже проложил 
трассу на Сейшелы), трудно 
поверить в патриархально
медлительное прошлое рес
публики.

Минувший год отмечен сво
еобразным рекордом — стра
ну посетили 72 тысячи гостей 
из-за рубежа, что превышает 
численность всего населения 
архипелага. Немногие туристи
ческие мекки планеты могут по
хвастаться подобным достиже
нием. Полученная от индуст
рии туризма валюта рацио
нально расходуется для соз
дания базы по первичной пе
реработке рыбы, национально
го рыболовного флота, осуще
ствления широких социальных 
программ в интересах трудя
щихся. Под руководством Пар
тии прогрессивный фронт на
рода Сейшел (ПФНС) респуб
лика строит общество справед
ливости.

Но вернемся к тому двлеко- 
му апрелю 1890 года. Вся кор
респонденция из Виктории в 
Европу отправлялась тогда от 
случая к случаю. Это зависело 
от графика захода судов. Не
редко почта сгорала в пламе
ни пожаров, гибла вместе с 
другими товарами на тонущих 
пароходах, С утраченной кор
респонденцией сокращалось и 
число находящихся в обороте 
марок.

Сейчас трудно назвать реаль
ную цену сохранившихся пер
вых почтовых знаков Сейшел, 
Да и мало кто из их счастли
вых обладателей пожелает 
расстаться с ними.

В наши дни более 4 тысяч 
коллекционеров во всех кон
цах света подписаны на новые 
серии марок Сейшел. Теоре
тически их можно приобрести 
в течение трех месяцев со дня 
выпуска в том самом киоске 
на почте в Виктории. Но на 
практике все выглядит не
сколько иначе.

Проходит несколько дней, и 
вы уже не найдете одной-двух 
марок. Симпатичная креолка 
в окошке под вывеской «Фи
лателия», очаровательно улы
баясь, советует «зайти завтра 
или лучше послезавтра», Ино

гда настойчивость вознаграж
дается, но чаще всего вам 
так и недостает одной-двух 
миниатюр, без которых вся 
серия теряет ценность.

Пэ прошествии трех меся
цев стоимость марок удваи
вается, утраивается... Как пи
сала правительственная газе
та «Нейшн», цены в мировых 
филателистических салонах на 
марки Сейшел просто не зна
ют удержу. К примеру, 12-сан- 
тимоаая марка 1983 года сей
час «стоит» 4 тысячи фунтов 
стерлингов.

Миниатюры создаются на
циональными художниками 
Сейшел. Печатаются „ марки, 
как правило, за рубежом, в 
первую очередь в Англии.

Не надо 
или фанатиком от филателии, 
чтобы по достоинству оценить 
оригинальность и красочность 
рисунков.

Сама природа подсказывает 
уникальные сюжеты. На мар
ках Сейшел изображены, на
пример, знаменитые зеленые 
черепахи с атолла Алдабра. 
Десятки тысяч морских репти
лий каждый год выбираются 
на песчаные пляжи, чтобы от
ложить яйца и дать жизнь но
вому поколению.

За сотни километров от ос
тровов архипелага люди издав
на подбирали выброшенные 
на берег океанской волной 
орехи необычней формы, впо
следствии получившие чаэва-. 
ние «морских^ О том, что эти 
уникальные в своем роде оре
хи растут на острове Прален, 
также рассказывают марки 
Сейшел.

Буйство красок и неповто
римость морской фауны запе
чатлены на миниатюрах, пос- 
вященных обитателям подвод
ного мира.

Разнообразные по сюжету и 
стоимости, марки Сейшел объ
единяет одно — все они явля
ются как бы визитными кар
точками далекой страны, зате
рянной в бирюзовых водах Ин
дийского океана.

К. СТРЖИЖОВСКИЙ, 
корр. ТАСС.

Виктория — Антананариву,

Калейдоскоп

Вот это свадьба!
Необычно был отмечен наци

ональный праздник Индии — 
День республики в округе 
Бхавнагар (штат Гуджарат): в 
деревне Чамарди в присутствии 
почти 200 тыс. гостей одновре
менно сыграли свадьбу 428 
пар. Свадебные обряды в Ин- 
Йми обходятся очень дорого.

ногих они буквально разоря
ют. Чтобы облегчить участь 
бедняков различные общест
венные и благотворительные 
организации довольно часто 
устраивают массовые свадьбы 
в «свадебный сезон», открыва
ющийся с завершением осен
них сельскохозяйственных ра
бот и заканчивающийся с на
чалом весенних полевых ра
бот.

Тайник фараона
Интереснейшая историческая 

находка сделана в районе Лук
сора, где была расположена 
знаменитая столица Древнего 
Египта — Фивы. Как сообщила 
газета «Аль-Ахрам», случай
ность помогла на днях обнару
жить тайник, в котором нахо
дились статуя фараона XVIII 
династии Аменхотепа III и дру
гие памятники древности.

Многочисленные туристы 
ежедневно посещали луксор
ский храм. осматривали зал 
Аменхотепа III и даже не подо-

эревали, что у них прямо под 
ногами находятся настоящие 
сокровища, которые газета на
зывает сегодня «важнейшим от
крытием» после обнаружения 
«долины царей» — района усы
пальниц фараонов неподалеку 
от Луксора. При очередной

уборке зала смотритель обра
тил снимание на сыетупиьший 
из песка кусок отполированно
го гранита. Оказалось, что это 
постамент прекрасно сохра
нившейся 2,5-метровой статуи 
Аменхотепа III, которая при
крывала полую камеру.

ФРГ. Гамбург. Бесстрашие? Нет. Инвентаризация по-гам- е 
бургски.

К радости персонала местного зоопарка здесь накануне 
года змеи обнаружено прибавление: семь молодых удавчиков.

Телефото А П-ТАСС.



4 стр. 7 февраля 1989 г.
НА СМЕНУ!

Сценарист, вице-президент всемирной ассоциации 
женщин-кинематографистов Мария ЗВЕРЕВА: Встреча для вас

В основу фильма «Защитник
Седов» положен 
факт: единственный

реальный

самостоятельного, не 
нированного свыше 
тельства адвоката в

случай 
санкцио- 

вмеша- 
полити-

лидер рок-группы «Бригада С» 
В. Сукачев). Им противостоит «Я ВЗЯЛА
защитник многочасовым

СЛУЧАИ АКТИВНОГО СОПРОТИВЛЕНИЯ СТАЛИНЩИНЕ»
ческие процессы 37-го года. 
Уникальный случай, привед
ший в системе сталинского 
тоталитаризма к неожидан
ным, парадоксально страш
ным последствиям. Эту пяти
десятиминутную картину по-
ставил режиссер Евгений
Цымбал по сценарию Марии 
Зверевой«

терпением, неотразимой логи
кой, твердостью веры в силу 
закона и справедливости, а то 
и вспышками гнева... Он до
бивается допуска к делу.

И вдруг все эти винтики ма
шины истребления оказывают
ся не монстрами, не садиста
ми, но где-то в глубине ду
ши еще не забывшими о поря
дочности, хотя искренне и
слепо верящими в

Сюжет ленты 
ется в Москве и 
провинциальном 
адвокату, а как

разворачива- 
в небольшом 
городке. К 

еще тогда

творимого > 
Они грозятся 
политическую
Седова, 
идут ему

но

ими,
правоту 

людьми.
«выяснить» 

физиономию» 
по-человечески

навстречу:

говорили, к защитнику, обра
щаются жены и дочери чет
верых безвинно осужденных. 
Несмотря на ужас своих род
ных, леденящие предупрежде
ния коллег-юристов — уж 
им-то как никому другому, 
известна безысходность «по
литических» процессов, Седов 
вмешивается в дело. Совесть 
российского интеллигента не

тарь суда сообщает
денциальную

секре- 
конфи-

информацию,

позволяет 
стью и 
долгом.

Адвокат 
ся: по

ему поступиться не
профессиональным

успевает вмешать- 
расхлябанности ли,

из-за какой другой замин
ки, но осужденных еще не 
«пустили в расход». И вот в 
районном городке мы видим 
измученного обилием заклю- 
«генных и «двурушничеством 
врагов» молодого начальника 
тюрьмы. «Им — девять грам
мов свинца, а они «Да здрав
ствует товарищ Сталин!» кри
чат», — возмущается он. Ви-
дим и загруженного сверх
всякой меры разоблачением
агентов и вредителей 
седателя суда, старого 
шевика-орденоносца. И 
того, крутящегося «меж 
новое» секретаря суда

пред- 
боль- 
заби- 
жер- 

(к-ста-
ти, его колоритно исполнил 

(ЭГО ЭКк

председатель суда допускает 
к делу, а начальник тюрьмы 
на свой страх и риск разреша
ет свидание защитника с при
говоренными к «исключитель
ной»...

Седов обнаруживает дичай
шие нарушения соцзаконно- 
сти, нелепые и смехотворные 
обвинения, по которым чет
верку приговорили к «выш
ке». Во всеоружии фактов и 
логики он едет в Москву и 
пробивается на прием к обер- 
палачу Вышинскому и на язы
ке юриспруденции доказывает 
абсурдность обвинений. Вели
кий инквизитор от юстиции, 
сидя под портретом Хозяина, 
сочувственно выслушивает бле
стящие доводы адвоката, с ко
торым ему приходилось в 
иные времена сталкиваться на 
открытых процессах, и заверя
ет Седова, что справедли
вость непременно восторжест
вует.

И вот мы видим сцену, ког
да за Седовым «приезжают». 
«Берут» не ночью — трое в 
кожаном выводят его прямо 
из зала переполненной юриди
ческой консультации.

Внимание: проблема

ОДИН-НОЛЬ НЕ В
Живет в городе Серове в 

доме номер 12 по улице Льва 
Толстого Николай Антонович 
Котельников. Обыкновенный 
в общем-то человек. Разве 
что очень интересует его все 
старинное, да к истории род
ного края относится он не
много бережнее '< вниматель
нее, чем многие из нас.

Бы^Ж^^м же городе биб- 
лиотёкапрбфкома металлурги
ческого зазода. Располага
лась в здании Дворца культу
ры металлургов. Неплохая 
библиотека, но предстоит в 
ближайшем будущем большой 
ремонт до Дворце, и прихо
дится библиотеке готовиться 
к переезду. А переезд, как 
шутят в народе, приравнива
ется к двум пожарам: поэто
му и забот у коллектива биб- 
блиотеки сейчас хватает.

Раньше конфликтов у Нико
лая Антоновича с библиотекой 
никогда не было: в больших 
друзьях ходили. Можно, ко
нечно, сказать, что поссорил 
их ремонт. Стрелочник всегда 
найдется., И все-таки не так 
просты истоки конфликта.

В чем же дело? В ноябре 
прошлого года заводская биб
лиотека прои^ела очередное 
списание >книг. Такая операция 
в общем-то ничего необычно
го из себя не представляет— 
списания проводились и прово
дятся всеми библиотеками 
страны. Со временем накап
ливаются устаревшие издания, 
которые никто читать уже не 
хочет, приходят в негодность 
старые, ранних изданий кни
ги. От них, конечно, . нужно 
избавляться, чтобы освободить 
место под новую, интересую
щую читателя литературу. Но 
нынешняя чистка книжных ря-

сырья», умолял разрешить 
ему порыться в выброшенной
литературе, стыдил 
страцию библиотеки 
подобные издания 
ему, а не сдавать в 
везде получал один 
ответ — нельзя. Не 
и все тут.

адм ин и- 
и просил 
отдавать 

утиль. Но 
и тот же
велено—

Котельников, однако, не уго
монился. Он пошел в испол
ком горсовета к А. Т. Казан
цеву и попросил помощи там. 
Альберт Тимофеевич, к сча
стью, с пониманием отнесся 
к просьбе краеведа — решил
ся помочь. Это оказалось не
просто. Не сразу и даже не 
на следующий день посчастли
вилось уломать «макулатур
ных» начальников, чтобы дали 
они разрешение на свободный 
вход в хранилище. А когда, 
все-таки попал Николай Анто
нович на запретную террито
рию, то удивился и сильно 
расстроился: больше полови
ны книг, которые он присмот
рел еще в библиотеке, попро
сту отсутствовало. Куда они 
делись — ведомо только богу, 
если он есть, и руководству 
«Вторсырья», что гораздо ве
роятнее. Ясно Ъдно: не таки
ми уж ненужными оказались 
издания, из-за которых бился 
в стену непонимания Котель
ников, — кому-то понадоби
лись. Это во-первых. А во-
вторых, совсем 
ным оказалось 
рое незаметно 
переплавилось 
«можно».

не таким гроз- 
«нельзя», кото- 

и неслышно
в милостивое

Когда я по приглашению Ни
колая Антоновича пришел к 
нему домой, в глаза броси
лась необычайная скромность 
обстановки. Несколько табу-
реток да стол посреди

ДОВ,
библио^й^

кот-арая состоялась в наты
метзавода, была

наверное, и все,
ком- 

что

самой крупной за последние 
15 лет. В течение года спи
санными оказались около 
одиннадцати тысяч изданий. В 
одном только ноябре имели 
место две отправки отбрако
ванной литературы во «Втор
сырье». Две машины повезли
«лишние» книги на 
кулатуры.

В одну из таких 
заглянул Николай

склад ма-

машин и
Антонович

Котельников в надежде натк
нуться на что-нибудь интерес-
ное. Заглянул — и 
хыние, вцепившись 
борт грузовика.
старинные 
тиснением 
ли поверх 
ман-газет»

тома

затаил ды- 
пальцами в 
Роскошные 
с золотым

на обложках лежа- 
потрепанных «Ро- 

и блистающих глян-
цем брошюр застойного пе
риода. «Ошибка», — подумал 
Нйк'олай Антонович. Но ошиб
ки не было. Старым дорево
люционным изданиям дейст
вительно суждено было через 
некоторое время превратить
ся в целлюлозно-бумажную
массу.

И Котельников 
сать, как умел,

начал спа- 
замеченные

(а сколько осталось незаме-
ченными кто знает?) им
книги. Он обивал кабинетные 
пороги руководителей «Втор

Индекс 538ÖÖ

там было. Зато на столе лежа
ли книги, от которых у меня, 
прямо скажем, неспециалиста, 
задрожали сердце и руки.

Притулившись с краю, лежа
ли на том столе два тома со
чинений Н. К. Михайловского, 
изданные в типографии Воль
фа редакцией 'журнала «Рус
ское богатство» в 1897 году — 
с отодранными, правда, об
ложками (таков порядок: спи
санную литературу положено 
рвать); лежали изданные зна
менитым Сойкиным сочинения 
Добролюбова с тусклым штам-
пом на титульном
«Правление общества

листе: 
потре-

бителей Богословского горно
го округа»; лежал четвертый 
том полного собрания сочине-
ний Н. Г. 
дэ вошли

Чернышевского, ку-
его статьи,

кованные в журнале
опубли- 
«Совре-

менник» в 1853—1859 годах.
Но это все с краю. А в цент

ре красовались по-настоящему
нарядные, не
спустя 
свою

многие
потерявшие 
десятилетия

первозданную внуши-
тельность издания. Какие? По
пробую перечислить хотя бы 
часть: XIX том «Энциклопеди
ческого словаря», изданного
С. А.
И. А. 
бург)

Брокгаузом (Лейпциг) и 
Ефроном (Санкт-Петер- 
в 1896 году; третий и

НАШИМ.а. ... а • * а • ■ я • • • • • • •

Но адвоката везут не на 
Лубянку или в Лефортово, 
нет, он — гость в актовом за
ле Прокуратуры. На трибуне— 
иезуит Вышинский. Он мечет 
громы в «троцкистско-буха
ринских предателей и их при
хвостней, проникших во все 
поры». Призывает безжалост
но искоренять. И приводит 
самый свежий пример: в го
роде Н. двурушники по аб
сурдным обвинениям подвели 
под «исключительную меру» 
четверых невиновных. Но за
говор разоблачил бдительный

борьбы с системой террора?
— Да, он играл с Роцисом, 

как кошка с мышкой. Вышин-
ский был умен. И решил 
казать всем, что борьба с 
талитарным государством 
возможна.

Мы сейчас удивляемся,

по- 
то- 
не-

по-

защитник Седов... Все винов-
ные: председатель суда, сек-
ретарь, начальник тюрьмы и
еще тридцать человек, так или 
иначе к этому причастных или 
непричастных совсем, осуж
дены и расстреляны...

Вот мы и прикоснулись об
наженными нервами к траге
дии, к немыслимой, извращен
ной, бесчеловечной логике, 
когда самые святые порывы 
обращаются во зло, и кровь 
продолжает литься...

А сейчас наш разговор с 
одним из создателей картины, 
сценаристом Марией Звере
вой, недавно побывавшей с 
премьерой фильма «Защитник 
Седов» в Свердловске.

— Был ли в жизни такой 
защитник Седов?

— Прототип нашего ге
роя — адвокат Владимир 
Александрович Роцис. Все 
произошло примерно так, как 
в фильме.

и— Сам ои не был репрес
сирован?

— Тогда — нет. Аресто
вали его позже, в 48-м. Си
дел в лагерях до 56-го.

— Очевидно, смысл иезуит
ской акции Вышинского —
показать бессмысленность

чему все эти командармы, 
старые партийцы безропотно 
отдавали себя на заклание? 
Я попыталась ответить — по
чему. Все были разобщены. 
Все верили в Сталина. В то, 
что кругом враги. В то, что 
гуманизм Толстого и Досто-

Супермену «положено» бо
роться со злом, он может то, 
чего не могут другие, но ведь 
он — исключение. А в филь
ме в борьбу вступает обыч
ный интеллигент, маленький 
человек, своего рода Акакий 
Акакиевич... Но он с младых 
ногтей впитал идеи гуманиз
ма, справедливости, нравст-

— Мы видели фрагменты 
вашего фильма в «Кинопано
раме», были еще отрывки на 
телевидении. Но ни по ТВ 
фильм не показан, ни в пла
нах кинопроката не просмат-
ривается. Почему? Тем
лее
чить

что он уже успел
и междуна родное

г бо- 
полу- 

при-

веского пережитки либе-
ральной буржуазности. И что 
надо бороться и искоренять.

Но все-таки 
интеллигенция,

сохранилась 
воспитанная

на идеях Толстого и Досто
евского, не оставившая свою 
веру. Эти искорки еще тле
ли. И я взяла случай актив-
ного сопротивления 
щине.

— Но, очевидно,

ста ли н-

жизнен.
ный факт все-таки подвергся 
творческой трансформации?

■— Конечно, без этого не
возможно искусство. Иначе мы 
были бы прикованы к факто
графии прототипа и, воз
можно, не смогли бы столь 
ясно выразить то, что нас 
волновало. Дело в том, что 
Роцис был человеком неза
урядным. Это был огромный 
красавец; бурный, ослепи
тельный, действовавший всег
да решительно и безоглядно.

Кстати, на эту роль очень 
просились актеры, как нель
зя лучше подходящие к тако
му образу: Янковский, Фи
латов... Но затем Евгений 
Цымбал убедил меня в нуж
ности иной трактовки. Я со-
гласилась «супермен» не
найдет отклика у зрителя.

НАШУ ПОЛЬЗУ
четвертый тома «Словаря 
щедоступных сведений

об- 
по

всем отраслям знания» (изда
ние Беллинга-Багульника под 
редакцией С. Н. Южакова, 
1903 год); два тома «Истории 
русской литературы XIX века» 
под редакцией Д. Н. Овсяни
ко-Куликовского «при ближай
шем участии А. Е. Грузинско
го и П. Н. Сакулина» с замеча
тельными портретами великих 
русских писателей и их фак
симильными подписями; «Эн
циклопедический словарь» из
дательства братьев Гранат 
1913 года (мечта любого книж
ного спекулянта) с иллюстра
циями Л. Пастернака; одно из 
первых изданий «Большой со
ветской энциклопедии» (1927 
год, 60 тысяч экземпляров) 
под общей редакцией В. В. 
Куйбышева и тогда еще не ре
прессированного Николая Бу-
харина...

А очерк П. 
вый русский 
издания «...с 
ми, девятью 
сте и двумя

В. Быкова «Пер- 
поэт» 1913 года 
пятью портрета- 

рисунками в тек- 
снимками с ру-

копией и с первого издания 
сочинений Кантемира»! Один 
из указанных снимков я успел 
увидеть, пока беседовал с 
Николаем Антоновичем. Это 
титульный лист первого изда
ния сочинений Кантемира: 
«Сатиры и другие стихотвор
ческие сочинения князя Кан
темира,' с историческими при
мечаниями и с кратким опи
санием его жизни (в Санкт- 
Петербурге, при Император
ской Академии Наук, 1762 г.)».

Все перечисленное должно 
было стать макулатурой. Лечь 
под пресс. А не стало и не 
легло только благодаря сча-

сту махнула рукой и бездум
но грохнула в макулатуру ис
торически ценную литерату
ру, наверное, нельзя.

Главная причина, на мой 
взгляд, в другом — в непо
воротливости и бюрократиче
ской бездеятельности выше
стоящего нашего руководства. 
Библиотека городского уров
ня на сегодняшний день фак
тически бесправна. Руководст
во библиотеки, распоряжаясь 
своими фондами, . списанную 
литературу ни подарить, ни 
передать, ни тем более про
дать права не имеет. Но име
ет право выбросить. Абсурд? 
Да, абсурд, цо реально суще
ствующий. Так наши библиоте
ки и работают, постоянно ощу
щая над собой дамоклов меч 
вышестоящего Документа. На
зывается этот документ длин
но и солидно: «Инструкция о 
порядке исключения устарев
ших по содержанию и ветхих 
изданий и материалов из биб
лиотечных и справочно-инфор
мационных фондов». Он ут
вержден приказом № 52 по 
Министерству культуры СССР 
18 июля 1978 года и по сути 
дела узаконивает превраще
ние ценнейших книг в утиль
сырье. Так долго ли мы еще 
будем жить, руководствуясь 
подобными инструкциями? Не
ужели за одиннадцать лет ни
кому не пришло в голову, что
указующий библиотечный

венности, и если теоретиче-
ски он еще 
примириться । 
♦ искоренения»,

как-то может 
с философией 

то столкнув-

знание.
— С 

дело в
одной стороны, здесь
технических сложно-

шись с реальным злом, он не
может преступить через 
весть. И он борется.

со-

Его трагедия в том, • что, 
побеждая, он проигрывает. 
Что его гуманные принципы 
начинают работать на фило
софию и практику истребле-

стях. Фильм неполнометраж
ный — 50 минут. Поэтому в 
прокате — трудности, его 
нужно давать «в связке». 
Нам предлагали допол.нить 
фильм до стандарта времени. 
И технически несложно от
снять и добавить туда еще 
куски. Но это было бы раз-
рушением художественнои

НИЯ система сумела ис-
пользовать и их.

Эту роль замечательно сы
грал Владимир Ильин, актер 
Московского театра имени 
Ленинского комсомола, кста
ти, свердловчанин.

— Очевидно,' подобное 
трясение пережил и сам 
цис?

— Конечно. По крайней

по-
Ро-

ме
ре ни он, ни другие адвока-
ты более 
процессах

в политических 
не участвовали.

Этот случай так и остался 
единственным фактом под
линной защиты репрессируе
мых. Ведь если на политиче
ские процессы и назначались 
адвокаты, то они выступали 
примерно так: «Сначала я 
хотел защищать этого троц- 
кистско - бухаринского дву
рушника, но, ознакомившись 
с делом, не нахожу от воз
мущения слов...». Защитник 
превращался в еще одного об
винителя.

человек 
курса 
двое —

на место, 
в кино

Из всего 
остались

Валерий Приемыхов,

губо внутреннюю тему полу
чил Гран-при фестиваля

стливому случаю 
ной настойчивости
равнодушного

и фанатич- 
одного не- 

человека.
Странно и страшно. Странно, 
потому что никакой логике 
подобный порядок не подда
ется. Страшно, потому что 
спасенное Котельниковым — 
капля в море, крохотная часть 
исторически ценных изданий, 
попадающих в бюрократиче
скую машину изничтожения 
нашей с вами памяти.

Почему такое стало возмож
ным? Причины тому разные. 
Легко можно обвинить в слу
чившемся заведующую биб
лиотекой Марию Викторовну 
Нестерову, с санкции которой 
пошли в утиль Писарев и Доб
ролюбов. «Как чиновника 
Мэрию Викторовну понять 
можно, — говорит замести
тель секретаря парткома мет-

перст Министерства культуры 
либо неумная шутка, либо 
вполне осознанное вредитель
ство?

Понимаю, что от заведую
щей библиотекой зависело 
многое. И она могла при 
большом на то желании вы
ручить книги, если бы бега
ла, выпрашивала, уговаривала, 
писала в инстанции и объяв
ляла голодовки.

завода Каретников, но как
человека — культурного чело-
века оправдывать нельзя».
Может быть, и так. Но ведь 
не сразу сдалась Мария Вик
торовна! Пыталась она предло
жить часть особо! ценных из
даний Свердловской библиоте
ке имени Белинского, но та 
даже не ответила на запрос—
значит, и в области это не
особенно нужно. И комиссия
по отбору книг на списание
была создана. Поэтому гово
рить, что заведующая попро-
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структуры картины. На мой 
взгляд, в ней уже нет ниче
го лишнего, но и добавлять 
ничего не следует... А теле
видение, еще более консер- 
ватив.ное, демонстрацией 
фрагментов и ограничилось.

Кстати, один американский 
коллега после просмотра ска
зал мне: «Я начал смотреть 
этот фильм, ожидая стандарт

сыгравший в фильмах «Паца
ны» и «Холодное лето пятьде
сят третьего», и я.

Драматизм в том, что го
товят нас к высокой писа
тельской миссии, а попадаем 
мы на производство, на фаб
рики по выпуску фильмов... 
Это ужасно, когда сценарий 
попадает в чужие руки и на 
восемьдесят процентов ста
новится чужим.

Опыт практической работы 
получила, создавая фильм 
«Странный взрослый» — он 
взял Гран-при на конкурсе 
в Карловых Варах, был отме
чен в Париже. Затем — филь
мы «Свет в окне», «Дети как 
дети», «Первые радости», 
«Необыкновенное лето».

«Злата Прага», «Золотую ка
мелию» на кинофестивале в
Шанхае, куплен 
странами.

— Наверное, 
приглашения от 
студий?

— Да, сейчас

нескольки-ми

у вас есть 
зарубежных

пишу сцена
рий для итальянского режис
сера Дино Ризи.
там тоже трудно

По сценарию 
фильма происходит
ЛИИ и в 
требует:

Москве.

И знаете, 
работать, 
действие?
в Ита-.

Продюсер
«Сделайте сцен у ZÜi я

Джан Марии Волонте в Соед-
ней Азии, охоту
ков!», 
ва »!»

«Но это
на саига- 

же «клкж-
«Ничего не знаю, пуб-

лика видела Москву, ей нуж
на экзотика». Это ужасно, но

ного развития сюжета в 
хе американского кино: 
рой вступает в схватку с 
стемой — и побеждает.

ДУ- 
ге- 
си- 
Но

— Чем вы объясните, что 
сейчас, в эпоху гласности 
интеллектуального раскрепо
щения, кинематограф ие ча
сто радует нас находками?

— Да', сейчас и с прессы, и 
с кинематографа снимается 
давление. Сейчас мы пишем и 
снимаем то, о чем раньше да
же думать боялись. Нас ос-

по-своему с.н прав 
вкладывает в фильм 1 
то, а свои деньги, и ] 
всем. И сценарист 
сурдном положении -

$ — ÖH 
не чьи- 
рискует

в

угодить и тем, и этим..

аб- 
надо 
. Но

в результате творческих му
чений сцена с сайгаками в 
конце концов вписалась в 
сценарий довольно логич
но

это русское кино, герой
проигрывает — и гибнет. В 
данном случае — как лич
ность». Да, фильм показал, к 
чему привел личный посту
пок в системе, где «е подни
мают головы.

— Если можно — о вашем 
творческом пути.

— Выпускница сценарного

вободили, но наши люди 
не научились свободно 
мать. Это в крови, это 
сиюминутно. Это как

еще 
ДУ- 
не 

кес-
сонная болезнь. Ведь самые 
яркие фильмы сегодняшнего
дня это снятые с полки.

факультета ВГИКа. Нашла
свое место в кино, а это еще
труднее, чем преодолеть
вступительный конкурс в сто

Кстати, с полок снимаются и 
сценарии, в свое время куп
ленные и законсервирован
ные. Сейчас и у них появи
лась возможность выйти к 
зрителю. Именно так случи
лось и с моим сценарием к 
телефильму «Запомните меня 
такой». И этот фильм на су-

— Какое же международ
ное признание получил .За
щитник Седов»?

— Приз жюри на фестивале . 
в Мангейме (ФРГ). Приз меж
дународной ассоциации кино
критики. Приз на Всесоюз-
ном фестивале молодых 
нематографистов. Успех 
Югосл&вии. 5 призов на 
стивале в Аргентине. Но 
у нас пока сложно...

ки- 
в

фе- 
вот

Беседу вел
А. НОВОСЕЛОВ.

хоккей

Ji

ф настольный теннис

ЭТИХ

Леша Аверкин I место,

На сцене-уральская свадьба

Уроки ветеранов
Два матча в нашей области 

провела сборная команда вете
ранов Советского Союза по 
хоккею, в составе которой вы
ступали известные спортсмены, 
чемпионы Олимпийских игр, 
мира, Европы, СССР, победите
ли Всемирной универсиады.

Гости сыграли в Ирбите 
с хоккеистами мотоциклетного 
завода, в Артемовском — с ме
стным «Автомобилистом». Ин
терес к выступлениям признан
ных мастеров был настолько 
высок, что, несмотря на холод, 
трибуны стадионов не смогли 
вместить всех желающих. ОГ.Р’7

В обоих матчах успех был-на 
стороне более опытных и титу
лованных гостей. Они победили 
и в Ирбите — 6:5, и в А^УТб^’ 
мовском — 9:4.

Б. ПОСПЕЛО^ 
мастер» спорта1.

В финал!
В Ангарске (Иркутская об

ласть) завершились террито. 
риальные соревнования Все
российских молодежных игр 
Урала, Сибири, Дальнего Во-
стока (всего более 20 
стей) по настольному 
нису.

Каждому участнику
соревнований была 
лена возможность 
путевки в финал 
ских молодежных

обла* 
тен-

предостав- 
завоевать

Всероссйи- 
игр, кото-

рые состоятся в Таганроге с 
1 по 8 марта этого года.--"'

Команда Свердловской об
ласти была представлена 
спортсменами Нижнего Тали-, 
ла, студентами вузов Сверд
ловска, школы - интерната 
спортивного профиля, ДЮСШ 
№ 8 Чкаловского районе. 
Путевки в финал получили

Ольга Макаридина (УПИ) - 
2, Эдуард Господаров (УПИ)-
4, Оксана Смердова 
Оксана Большакова

(УПИ), 
(щдола

Но зачем? Зачем этот не
здоровый гражданский геро
изм, который напоминает уда
ры головой о стену при нали
чии открытой двери непода
леку? Не проще ли изменить 
порядок, чтобы библиотечные 
кадры могли работать спокой
но, без истерик и натужных 
усилий по спасению ценных 
изданий. Вдумайтесь: по спа
сению! От кого спасаем? От 
Министерства культуры? Или 
от собственного равнодушия?

— Завтра с тачкой опять во 
«Вторсырье» пойду, — сказал 
мне напоследок Николай Ан-
тонович Котельников. Мо
жет, еще чего-нибудь добуду.

Может быть, и добудет. Точ
но не скажу. Я только описал 
создавшийся конфликт, в ко
тором со страшными усилия
ми бьются он и она. Нет, не 
Николай Антонович и Мария 
Викторовна. Он и она — это 
здоровый смысл и ее величе
ство Инструкция, которые про-
должают сражаться 
день. Кто победит —
но пока 
нашу, к

Серов.

один—ноль, 
сожалению,

по сей 
не знаю, 

Не в 
пользу.

А. ВОСТРЕЦОВ.
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В течение нескольких часов на сцене лек
ционного зала ДК УЗТМ по всем правилам 
шла старинная уральская свадьба. Разыг
рали ее для любителей народного творчества 
участники фольклорного коллектива из се
ла Деево Алапаевского района.

Создан коллектив семь лет назад, а руко
водит им директор сельского клуба Римма 
Ивановна Борисова, которая не только са
ма участвует в красочном действии, но и 
привлекла к этому мужа Виталия Александ
ровича и сына Алешу, ученика второго 
класса.

Признаться, когда шел на фольклорную

свадьбу, сомневался в заполненности зала, 
так как одновременно с самодеятельными 
артистами на главной сцене Дворца куль-
туры проходил концерт известной
градской рок-группы. Но 
лись напрасными: в зале 
лодежи, у некоторых на 
блокноты и диктофоны. В 
чера в свадебный хоровод

опасения
ленин- 
оказа-

было много мо- 
колецях лежали 
конце этого ве- 

были вовлечены
и зрители, ставшие непосредственными 
участии ками свадебного обряда.

НА СНИМКАХ: обряд обручения; ну вот 
и сосватали.

Текст и фото В. ЯКУБОВА.

наше СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ 

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА 

им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 
Сегодня ДВЕНАДЦАТЬ

СТУЛЬЕВ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 

КОМСОМОЛА 
Сегодня в 11 час. премьера 
ЛЕТИ СИНЕГО ФЛАМИНГО 

8-П в И час. МАУГЛИ
8-П ТРАВИАТА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ПАРИЖСКИЙуик-эрд
8-П ДИКАРЬ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

8-П КОВЕИ СВЕТА 
9-П НИШИИ СТУДЕНТ

МАГНИТОГОРСКИЙ 
ТЕАТР КУКЛЫ и АКТЕРА 

«БУРАТИНО» 
(в помещении ОДО) 

Сегодня и 8-П 
в 19 час. 80 мин.

ДРАКОН 
ВНИМАНИЮ ЗРИТЕЛЕЙ! 

12-П вместо объявленного 
ранее спектакля

ТОТ САМЫЙ МЮНХГАУЗЕН 
в 19 час. 30 мин. ГОЛОСА 

Билеты продаются в кас
сах филармонии и ОДО.

Ж

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР «космос» 
«ЛЕГЕНДА О НАРАИЯМЕ». 
Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Убить драко

на (две серии).
ТЕМП — Легенда о На- 

райяме (две серии). Видео-
зал Роман с намнем.

СОБКИНО — Меня зовут 
Арлекино (две серии).

САЛЮТ Узник замка
Иф. Происшествие в Утино- 
озерске.

УРАЛ
Фел ь 
серии).

Бал. Мефисто-
Маленьная Вера (две 

Павел Филонов в
воспоминаниях современни
ков.

ЛК им. »ЗЕРЖИНСКОГО — 
Дорогая Елена Сергеевна.

ДК им. СВЕРДЛОВА —

Наши телефоны
ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 58-96-11 
экономики 56-37-28. 56-17-12 
коммунистического воспита

ния 56-17-73
сектор нравственно-право

вого воспитания 53-92-41
учащейся молодежи 58-93-89

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-16-81

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 51-39-09
писем 56-17-50
рекламы 

51-17-62
объявлений

№ 116), Наташа Мана-ко-ва, 
Оля Чичканова (обе — Ниж
ний Тагил), Дима Кунгуров 
(УПИ). «ш.ч

В. МОРОЗОВ.

ф «СПОРТЛОТО»
Результаты 6-го тиража,, со

стоявшегося 5 февраля 1989 
года:

«6 из 45»: 7, 8. 12. 22, 24. 41.
«5 из 36»: 1, 14, 24. 26. 29.

(ТАСС).

Редактор В, ЕФИМЧИК.

Как отец и сын.
ДК им. ГОРЬКОГО ' — ' 

Господин оформитель.
МИР — Меня зовут Арле

кино (две серии).

ПОГОДА
8—9 фегра. 
кидается об-

шой г>1“г. 9 Феяоалл : 
мп небольшой сн°г.
Северо-западный. 4—9 
ров в cenvunv. Ттмя-’н 
ГО.ЗЛН?Я PObj-fo ь 
8-10 9 ф^л-агя 0 1-

3—8 градусов

местэ-
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